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К О Н Ф Л И К Т   «Газпром» объявил о расторжении контрактов 

с украинским «Нафтогазом» 

Поражение обязывает
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Расторжение контрактов с «Нафтогазом» предправления «Газпрома» Алексей Миллер мотивировал 
«асимметричным решением» Стокгольмского арбитража

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Проиграв процесс в Сток-
гольме, российский концерн 
заявил о начале расторжения 
контрактов с «Нафтогазом» 
на поставку и транзит газа. 
Этот процесс займет не мень-
ше года, но Еврокомиссия уже 
призвала стороны урегулиро-
вать конфликт.

«Газпром» вынужден немедленно 
начать процедуру расторжения 
контрактов с «Нафтогазом» на по-
ставку и транзит газа в Стокгольм-
ском арбитраже, заявил в пятницу, 
2 марта, предправления компании 
Алексей Миллер. Речь идет о двух 
контрактах на поставку газа укра-
инским потребителям и транзит 
газа в Европу через Украину, дей-
ствие которых истекает в  конце 
2019 года.

Такой внезапный шаг Миллер 
объяснил «асимметричным ре-
шением» того же Стокгольмско-
го арбитража, который 28 фев-
раля постановил, что  «Газпром» 
должен заплатить «Нафтогазу» 
$4,63 млрд за  недопоставку газа 
по транзитному договору (пред-
усматривает ежегодный транзит 
не  менее 110 млрд куб.  м газа; 
в 2009–2014 годах компания по-
ставляла в среднем 94 млрд куб. м 
в год). Но в декабре 2017 года, рас-
сматривая первый спор «Нафтога-
за» и «Газпрома», касавшийся за-
купок российского газа, арбитры 
не стали штрафовать Киев за не-
добор газа (за нарушение прин-
ципа «бери или плати» «Газпром» 
требовал $56 млрд) из-за резкого 
ухудшения ее экономики, решив, 
что она должна заплатить «Газпро-
му» только за уже поставленный газ 
$2 млрд. Таким образом, по итогам 
двух решений российская компа-
ния должна перечислить украин-
ской около $2,6 млрд.

Таким образом, по  мнению 
Миллера, решение арбитража су-
щественно нарушило баланс инте-
ресов сторон по двум контрактам. 
В  такой ситуации продолжение 
действия контрактов для «Газпро- О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 0  
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Чиновничий 
предел
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Средняя зарплата госслужа-
щих в федеральных госорга-
нах в 2017 году увеличилась на 
2,7% и составила 118 тыс. руб. 
в месяц, сообщил Росстат. 
Быстрее всего зарплаты 
росли у сотрудников Феде-
рального казначейства, СКР 
и Росреестра.

Средняя зарплата госслужа-
щих в федеральных госорганах 
в 2017 году составила 118,8 тыс. 
руб. в месяц, что на 2,7% больше, 
чем в 2016 году, следует из ма-
териалов Росстата. Численность 
федеральных госслужащих по 
итогам прошлого года составила 
38,3 тыс. человек (учитывались 
данные о сотрудниках централь-
ных аппаратов министерств и ве-
домств, с учетом территориаль-
ных органов численность была 
бы выше).

Лидером, несмотря на сни-
жение на 0,5%, как и годом ра-
нее, стал аппарат правительства, 
чьи сотрудники ежемесячно за-
рабатывают более 227 тыс. руб. 
Месячная зарплата в админи-
страции президента по итогам 
2017  года составила в среднем 
217,5 тыс. руб., снизившись на 
0,5%. На третьем месте — Счет-
ная палата со средним показате-
лем зарплаты 180,7 тыс. руб. (не 
изменился к 2016 году).

Средняя зарплата в Совете Фе-
дерации по итогам 2017 года со-
ставила 180,2 тыс. руб. (рост на 
2,3%), в Госдуме средний уровень 
зарплат вырос на 3,6% и достиг 
160,5 тыс. руб. в месяц.

Зарплаты работников Феде-
рального казначейства стали са-
мыми высокими среди мини-
стерств и ведомств (160 тыс.). Да-
лее следуют МЧС — 151,7 тыс. руб. 
(рост на 10%), МИД — 148,7 тыс. 
руб. (рост на 1%), Минфин  — 
138,2 тыс. руб. (снижение на 1,4%).
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Игорь Снегуров,
основной владелец ВИС

«Кто-то видит успех в «скачках 
на медведях», кто-то 
в управлении и грамотном 
финансовом менеджменте»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6  

ФОТО: Евгений Переверзев/Коммерсантъ
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Высшая судебная инстанция приняла 
на рассмотрение дело о закрытии сайта 
о криптовалютах

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
ЦБ сообщил о сокращении 
списка финансово 
сомнительных лиц

М И Л Л И А Р Д Е Р
Почему глава крупнейшего 
ювелирного холдинга Индии 
объявлен в международный 
розыскс. 12 с. 12 с. 14 

Индекс РТС 
Московская биржа, 02.03.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 23.02.2018

Курсы 
валют ЦБ
03.03.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 02.03.2018, 20.00 мск

1261,63 
пункта

$450,9 
млрд

$1= 

₽56,66
€1=

₽69,47
$64,56

за баррель

ма» является экономически неце-
лесообразным и невыгодным, за-
ключил он.

Официальный представитель 
компании Сергей Куприянов по-
яснил РБК, что,  несмотря на заяв-
ление о расторжении всех контрак-
тов с Украиной, «Газпром» не бу-
дет в  ближайшее время прекра-

щать транзит газа через эту страну. 
«Если бы это было так, мы бы так 
прямо сказали», — уточнил он.

«Нафтогаз» пока не  получал 
от «Газпрома» каких-либо доку-
ментов, свидетельствующих о на-
мерении российской компании 
расторгнуть договоры по  кон-
трактам на  поставку и  транзит 

природного газа, сообщил «Ин-
терфакс».

Судебная процедура растор-
жения договора о  поставке газа 
в Стокгольмском арбитраже может 
длиться 1,5–3 года, считает управ-
ляющий партнер «Кульков, Колоти-
лов и партнеры» Максим Кульков.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первые заместители главного редактора:
Кирилл Вишнепольский, Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Вячеслав Козлов, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: Марина Божко
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Кирилл Сироткин
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0386 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2018

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      П О Л И Т И К А       Статистика.
Мнение о дополнительной нагрузке на суды

Быстрее всего средняя зарплата 
росла в казначействе: рост составил 
33% (после сокращения на 27,5% по 
итогам 2016 года). На втором ме-
сте — Следственный комитет России 
(плюс 32,8%), по итогам прошлого 
года средние зарплаты в СК достиг-
ли 76,5 тыс. руб. Далее идет Феде-
ральная служба госрегистрации, ка-
дастра и картографии (Росреестр) — 
134,4 тыс. руб. (рост 23,8%).

Большой рост зарплат в этих фе-
деральных госорганах обусловлен 
необходимостью удержать квали-
фицированные кадры и снизить 
возможные коррупционные рис-
ки, полагает директор экспертно-
аналитического центра РАНХиГС 
Николай Калмыков. «Специалист, 
который работает в Федеральном 
казначействе, равно как специа-
лист, занимающийся кадастром, 
если они будут получать низкую 
зарплату, это будет вызывать мно-
го вопросов. С одной стороны, мы 
будем терять квалифицированные 
кадры, не сможем иметь качествен-

ных специалистов. С другой сторо-
ны, конечно же, будут возникать 
коррупционные риски», — сказал 
РБК Калмыков.

В 2017 году в 50 федеральных ми-
нистерствах, службах, агентствах 
(74,6% от их общего числа) уровень 
среднемесячной зарплаты был 
ниже средней по Москве (94,9 тыс. 
руб.), отмечает Росстат. Самыми 
низкооплачиваемыми госслужа-
щими по итогам прошедшего года 
стали работники Роспечати со сред-
ним уровнем зарплат 59 тыс. руб., 
Роснедр — 60,2 тыс. руб. и Ростуриз-
ма — 61,3 тыс. руб.

В данных Росстата нет информа-
ции о среднемесячных зарплатах, 
численности и укомплектованно-
сти должностей ФСБ, СВР, ФСО, Фе-
деральной службы по техническому 
и экспортному контролю (ФСТЭК) и 
Главного управления спецпрограмм 
президента (ГУСП).

В конце декабря 2017 года Мин-
фин впервые раскрыл среднемесяч-
ные зарплаты в федеральных госу-
дарственных органах за 2016 год, в 
том числе стали известны зарпла-
ты большинства министров. Соглас-
но данным Минфина, самая высо-

Лидером, 

как и годом ранее, 

стал аппарат 

правительства, 

чьи сотрудники 

ежемесячно 

зарабатывают 

более 227 тыс. руб. 

Средняя зарплата российских госслужащих выросла 

до 120 тыс. руб.

Чиновничий предел
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Согласно Росстату, среди ведомств самая высокая зарплата в прошлом году была у работников 
Федерального казначейства (на фото слева: глава Казначейства Роман Артюхин) — 160 тыс. руб., 
а у сотрудников Минфина (на фото справа: глава ведомства Антон Силуанов) она понизилась на 1,4%, 
до 138,2 тыс. руб.
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160 077
+33,1%

76 509
+32,8%

134 471
+23,8%

65 876
+22,3%

90 097
+18,1%

82 514
+17,8%
80 081
+12,1%
85 277
+11,4%

130 687
+10,8%

98 851
+10%

Ведомства — лидеры по росту зарплат 
в 2017 году

 Среднемесячная заработная плата, руб.

Федеральное казначейство

Следственный комитет

Федеральная служба 
государственной регистрации, 

кадастра и картографии
Федеральное агентство по делам 

национальностей

Федеральная служба судебных 
приставов

Федеральная служба 
по гидрометеорологии 

и мониторингу окружающей среды
Государственная 

фельдъегерская служба
Федеральная служба по надзору 

в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека

Управление делами президента

Министерство труда 
и социальной защиты

Источник: Федеральная служба государственной статистики
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кая зарплата в 2016 году была у ми-
нистра финансов — 1,73  млн руб. в 
месяц, на 0,5 млн меньше получали 
министр экономического развития 
и министр энергетики — 1,27 млн и 
1,16 млн руб. соответственно. Зар-
плата главы МЧС в 2016 году соста-
вила 954 тыс. руб., министра про-
мышленности и торговли — 921 тыс. 
руб. По данным Минфина, средне-
месячная зарплата чиновников 
правительства России, находящих-
ся на государственных должностях, 
составила в 2016 году 693 тыс. руб.

С 1 января 2018 года оклады чи-
новников, в том числе замещаю-
щих госдолжности, впервые за не-
сколько лет были проиндексирова-
ны на 4%.

Средняя номинальная зарпла-
та в 2017 году выросла на 7,3% и со-
ставила 39,1 тыс. руб., следует из 
предварительной оценки Росста-
та. Реальная зарплата увеличилась 
в прошлом году на 3,5%. Рост зар-
плат как в номинальном, так и в ре-
альном выражении продолжился в 
2018 году. В январе текущего года 
номинальная зарплата по отноше-
нию к январю 2017 года выросла на 
8,5%, реальная — на 6,2%. 
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Мнение о дополнительной нагрузке на суды

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Почему следователи 
смогут чаще закрывать 
уголовные дела

Если о качестве работы 
следователя не будут судить 
по количеству дел, передан-
ных в суд, ему станет проще 
закрывать дела, не имеющие 
судебной перспективы.

Выступая на коллегии МВД, Вла-
димир Путин в числе прочего 
предложил обсудить «предложе-
ние экспертов» считать успешно 
оконченными следователями и до-
знавателями не только те дела, что 
переданы в суд, но и те, которые 
прекращены на стадии следствия 
по нереабилитирующим основа-
ниям. Будучи одним из «экспер-
тов», которые много лет говорят о 
необходимости этой меры, не могу 
не радоваться. На первый взгляд 
может показаться, что перед нами 
обычная история: первое лицо 
демонстрирует глубокое знание 
отраслевых проблем и предлагает 
что-то узкое и техническое, чтобы 
все оценили глубину его заботы о 
нуждах очередных сталелитей-
щиков или доярок. Но в данном 
случае это не так. Обсуждаемое 
предложение (а для его реализа-
ции достаточно внести поправки 
в ведомственные инструкции) да-
леко не такая мелочь, как кажется. 
Для начала следует разобраться, в 
чем его суть.

Лукавая цифра

Главным показателем для всех пра-
воохранительных органов являет-
ся раскрываемость. О ней говорил 
в том же выступлении и президент, 
перепутав по ходу долю раскры-
тых (57%) и долю нераскрытых 
(43%) преступлений. Эта путаница, 
кстати, отдельно говорит о том, что 
показатель этот давно стал скорее 
фетишем, чем содержательной 
характеристикой. За минувшую 

четверть века отказ от этого пока-
зателя декларировался более деся-
ти раз, но во всех ведомственных 
актах он по-прежнему жив, ме-
няются только названия. В целом 
это не самый ужасный показатель 
в системах оценки отечественной 
полиции, просто самый извест-
ный. На первый взгляд главное его 
преимущество — простота. Доля 
раскрытых — это доля тех дел, где 
был найден злодей. Но на самом 
деле все сложно. Считать эту долю 
можно десятками разных спосо-
бов, и в зависимости от того, ка-
кие правила вычисления доли этих 
самых раскрытых мы установим, 
будет существенно меняться по-
ведение всей правоохранительной 
системы. Вот об изменении этих 
правил и шла речь в выступлении 
президента.

Количество нераскрытых дел — 
это вещь более или менее понят-
ная: это дела, по которым не был 
установлен подозреваемый и ко-
торые были приостановлены (есть 
такая юридическая процедура) в 
связи с этим. Казалось бы, все про-
сто: считаем долю приостановлен-
ных от всех возбужденных дел, по-
лучаем долю нераскрытых и даль-
ше живем счастливо. Когда-то 
такая модель расчета использова-
лась, но у нее был существенный 
минус. Следователи и дознаватели 
годами держали дела в производ-
стве, не приостанавливая и не за-
вершая, чтобы не ухудшать своих 
показателей. Значительная часть 
их сил уходила на имитацию след-
ственной работы по этим делам, 
которая обозначала бы, что при-
останавливать дело рано. Поэтому 
от такой практики ушли, перейдя 
к оценке по доле дел, завершив-
шихся установлением виновного. 
Дела, в которых не появился по-
дозреваемый, так и оставались не-

раскрытыми, но теперь следова-
тель не боялся официально объяв-
лять их таковыми и приостанав-
ливать.

Но уголовное дело, даже если 
в нем появился подозреваемый, 
может иметь несколько исходов. 
Самый частый — оно может быть 
направлено в суд. И по нынешней 
системе отчетности именно та-
кие и только такие дела и пойдут 
«в зачет» следователю или дозна-
вателю. Однако, кроме того, сле-
дователь может прекратить дело 
по реабилитирующим основани-
ям, по сути, оправдав подозревае-
мого. Такие дела рассматривают-
ся ведомством как однозначный 
провал и ошибка следователя: ведь 
он сначала предъявил обвинение, 
а потом реабилитировал подозре-
ваемого, по сути, необоснованно 
обвинил человека. О том, насколь-
ко это правильно, разговор отдель-
ный, но в результате таких «оправ-
дательных» исходов доли процен-
та. Однако кроме передачи в суд и 
реабилитации следователь имеет 
возможность прекратить дело по 
нереабилитирующим основаниям.

Примирение 
и раскаяние

В российском уголовно-процес-
суальном законе, как почти и во 
всех современных юрисдикциях, 
предусмотрена возможность пре-
кращения уголовного дела по не-
реабилитирующим основаниям — 
за примирением с потерпевшим 
или деятельным раскаянием (есть 
и другие опции, но эти главные). 
Грубо говоря, предполагается, что 
если преступник возместил ущерб 
и сделал так, что у потерпевшего 
нет к нему претензий, то дело мож-
но прекратить не доводя до суда, 
хотя у подозреваемого и останется 

запись «привлекался к уголовной 
ответственности». Это вполне ра-
зумный механизм, который со-
здает для преступника стимулы 
к тому, чтобы компенсировать 
причиненный вред, что по боль-
шому счету важнее, чем наказание 
от имени государства. Конечно, в 
делах об убийстве «примирить-
ся» с родственниками убитого и 
уйти от наказания не получится: 
закон устанавливает ограничения 
на примирение для тяжких и осо-
бо тяжких преступлений, но для 
большинства провинностей такая 
опция есть.

Однако, как мы разобрались 
выше, следователю такой исход 
не нужен: он не улучшает его по-
казатели. В результате следователь 
передает дело в суд. И дело уже в 
суде завершается примирением 
без собственно рассмотрения. В 
первом полугодии 2017  года та-
ких дел было 19,8% от всех рас-
смотренных судами. Понятно, что 
какая-то доля потерпевших/по-
дозреваемых приходит к реше-
нию примириться уже в суде. Но 
эта доля невелика. Обычно все 
уже понятно на стадии следствия, 
и следователь прямо говорит: в 
суде примиритесь и разойдетесь 
(и тут он в своем праве, прекра-
щать или не прекращать дело, это 
его решение). На стадии следствия 
же было прекращено лишь около 
15%, причем в эти проценты вхо-
дят и дела, которые нельзя было не 
прекратить в связи с истечением 
срока давности, в силу амнистий 
и изменений уголовного закона и 
т.д., то есть ситуации, когда у сле-
дователя не было выбора.

Получается, что суды рассма-
тривают дела, разбирательство по 
которым не нужно никому. Воз-
никает дополнительная нагруз-
ка на суды: ведь дело все равно 

нужно зарегистрировать, уведо-
мить стороны о времени и месте 
рассмотрения, провести хотя бы 
одно заседание, оформить реше-
ние. Избыточно работает и проку-
ратура: ведь нужно получить об-
винительное заключение или об-
винительный акт, проверить дело, 
утвердить и направить в суд. Сле-
дователь тоже готовит дело (мо-
жет быть, и не так тщательно, по-
нимая, что содержательно никто 
разбираться в нем не будет), со-
блюдая все основные формально-
сти. Наконец, ни потерпевшему, 
ни подозреваемому нет никако-
го дополнительного удовольствия 
от того, что они знакомятся с об-
винительным заключением, а по-
том идут в суд. В общем, проблемы 
для всех, и только потому, что в ве-
домственном акте МВД неудачно 
сформулирован показатель, кото-
рый определяет успешность рабо-
ты следствия.

Таким образом, небольшой, не-
заметной мерой можно облегчить 
жизнь сотням тысяч людей еже-
годно. Понятно, что в этой ситуа-
ции могут возникнуть и негатив-
ные эффекты: у следователя по-
являются стимулы для того, чтобы 
давить на потерпевшего, склоняя 
его к примирению, ведь это облег-
чает его работу, давая такие же по-
казатели, как и направление дела 
в суд. Однако учитывая, что оте-
чественная прокуратура склон-
на любую ситуацию, отличную от 
передачи дела в суд, изучать под 
микроскопом (одних только отка-
зов в возбуждении уголовного дела 
отменяется почти четверть), этот 
риск не очень велик.
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Насколько успешным окажется возвращение Берлускони в большую политику

Супер Сильвио
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

В воскресенье, 4 марта, в Ита-
лии прошли парламентские 
выборы, ознаменовавшиеся 
возвращением в большую 
политику Сильвио Берлускони.

Итальянцы избирали 630 членов 
палаты депутатов и 315 сенаторов. 
В выборах участвовала 21 партия. 
Основная борьба развернулась ме-
жду тремя силами. Согласно опро-
сам, опубликованным за две неде-
ли до выборов, лидировали пра-
воцентристская коалиция во главе 
с партией Сильвио Берлускони 
«Вперед, Италия». На втором месте 
шло популистское движение «Пять 
звезд», на третьем — левоцентрист-
ская коалиция во главе с правящей 
Демократической партией.

Осенью 2017 года парламент 
принял новый избирательный за-
кон, который не предусматривает, 
как раньше, получения большин-
ства мандатов партией или коали-
цией, набравшей наибольшее чис-
ло голосов. По новой системе треть 
сенаторов и депутатов будут изби-
раться в одномандатных округах, 
две трети — по общенациональ-
ному партийному списку. Прави-
ла были изменены под давлени-
ем «старых» партий Италии, опа-
савшихся получения большинства 
движением «Пять звезд», возник-
нувшим в 2009 году, но впервые за-
явившем о себе на парламентских 
выборах 2013 года.

 Правящий хаос  

Последние пять лет Италия нахо-
дится в политическом кризисе. 
За время с парламентских выбо-
ров в феврале 2013 года в стране 
сменились три премьер-министра, 
прошел и провалился референдум 
об изменении Конституции, пере-
становки произошли во всех круп-
нейших партиях.

На предыдущих выборах наи-
большее число голосов получи-
ло движение «Пять звезд» коми-
ка Беппе Грилло (25,5% голосов). 
Второе место среди партий заняла 
Демпартия (25,4%), на третьем ме-
сте (21,6%) была партия Берлуско-
ни «Народ свободы», позже пере-
именованная во «Вперед, Италия». 
Возглавляемая Демпартией лево-
центристская коалиция получила в 
сумме 29,6% голосов, минимально 
опередив правоцентристскую коа-
лицию Берлускони (29,2%).

По тогдашнему избирательно-
му законодательству коалиция, 
собравшая наибольшее число го-
лосов, автоматически получала 
340 мест из 630 в нижней палате 
(54%). Демократы получили боль-
шинство мандатов и сформирова-
ли правительство во главе с Энри-
ко Леттой, которое не проработа-
ло и года: из-за противостояния 
внутри Демпартии политик усту-
пил пост лидера партии и премье-
ра мэру Флоренции Маттео Ренци. 
В декабре 2016 года по инициативе 

Ренци прошел референдум об из-
менении системы выборов и адми-
нистративного устройства страны. 
Но предложения Ренци поддержа-
ли лишь 41% граждан, и он ушел в 
отставку. Кабинет возглавил быв-
ший до этого министром иностран-
ных дел Паоло Джентилони, до сих 
пор возглавляющий кабинет. Но на 
выборах партию ведет Ренци.

 Недавно сменился лидер и в 
«Пяти звездах». Основатель движе-
ния комик Грилло отошел от еже-
дневного управления партией, ее 
формальным руководителем стал 
Луиджи ди Майо. 31-летний поли-
тик не имеет высшего образования 
и до начала политической деятель-
ности нигде официально не работал.

Изменилась перед выборами и 
«Лига Севера», которую в декабре 
2013 года возглавил Маттео Саль-
вини. Ставившая в центр полити-
ческой программы отделение про-
мышленно развитого севера Ита-
лии от остальной страны, в послед-
нее время она сфокусировалась на 
критике общенациональных и ев-
ропейских проблем, став типич-
ной правопопулистской партией, 
подобно «Национальному фрон-
ту» во Франции. Перед выборами 
2018 года движение было переиме-
новано просто в «Лигу», что дол-
жно подчеркнуть его общенацио-
нальный характер. «Лига» являет-
ся крупнейшим союзником партии 
Берлускони в правой коалиции.

Фактор Берлускони

Возвращение 82-летнего Сильвио 
Берлускони в большую политику 
стало одним из сюрпризов кам-
пании. С мая 1994 года по ноябрь 
2011 года Берлускони четыре раза 
возглавлял правительство Италии и 
ушел с поста в середине экономиче-

ского кризиса. В 2012 году его при-
говорили к четырем годам лишения 
свободы за уклонение от уплаты на-
логов в размере €7 млн. Крупней-
шая частная вещательная компания 
Италии Mediaset, возглавляемая 
Берлускони, через посредника за-
купала права на показ голливудских 

фильмов. Посредником была ком-
пания Fininvest, также принадле-
жащая Берлускони, которая через 
офшорные «фирмы-прокладки» 
скупала права на киноленты, а за-
тем перепродавала самой Mediaset 
по завышенной цене. Неучтенная 
разница шла в карман Берлускони.

Из-за возраста политика тю-
ремный срок был сокращен до трех 
лет и заменен на домашний арест и 
общественные работы. От партий-
ной деятельности в это время Бер-
лускони не отказывался, хотя и пе-
редал пост лидера партии Андже-
лино Альфано, нынешнему ми-
нистру иностранных дел. Однако 
в сентябре 2017 года Берлускони 
объявил, что сам поведет партию 
к победе на выборах.

Даже если он приведет ее к 
победе, занять пост премьера или 
депутата политик не сможет  — 
до 2019 года ему приговором суда 
запрещено занимать публичные 
должности.

Берлускони — настолько яркая 
фигура и так долго остается в рус-
ле политической жизни на фоне 

постоянной смены кабинетов, что 
до сих пор привлекает внимание 
итальянцев, говорит специалист по 
Италии с кафедры интеграционных 
процессов МГИМО Елена Маслова. 
Однако общество устало от «бренда 
Берлускони» и не хочет видеть его 
следующим премьер-министром, 

оговаривается эксперт. По словам 
Масловой, Берлускони хочет оста-
ваться в политике, но пока не пре-
тендует на кресло премьера, рас-
сматривая себя скорее «тренером» 
или «серым кардиналом». 

Меньше мигрантов 
и налогов

 Все основные участники выборов 
выступают  за сокращение при-
тока мигрантов. Если демократы 
придерживаются более умерен-
ного подхода, предлагая заклю-
чать двусторонние соглашения 
со странами происхождения ми-
грантов, чтобы облегчить про-
цедуру выдворения их на родину, 
то правая коалиция настаивает на 
введении пограничного контроля 
и репатриации всех мигрантов, 
незаконно находящихся на тер-
ритории Италии. За немедленную 
репатриацию нелегалов выступа-
ет и «Пять звезд», обещая также 
в случае победы увеличить коли-
чество полицейских и укрепить 
контрольно-пропускные пункты.

В экономике правые хотят за-
менить прогрессивную шкалу по-
доходного налога для физических 
лиц плоской. «Лига» предлагает 
установить фиксированный на-
лог в размере 15%, а «Вперед, Ита-
лия» — в размере 23%. Сейчас мак-
симальный налог на доходы физи-
ческих лиц достигает 43%.

Снижать налоговую нагрузку 
обещают и демократы, особенно 
для семей с детьми. Налог на при-
быль компаний, по их мнению, дол-
жен уменьшиться с 24 до 22%. Наи-
более радикальный подход по нало-
гам у «Пяти звезд»: отменив около 
400 «бесполезных» законов, партия 
намерена сформировать более про-
стую и справедливую налоговую си-
стему, что позволит предприятиям 
быстрее развиваться и сократит 
объем теневой экономики.

Во внешней политике левые 
выступают за усиление ЕС и за со-
хранение и развитие отношений с 
Россией (все премьеры последне-
го времени бывали в Москве и го-
ворили в пользу развития сотруд-
ничества).

Ди Майо в последние недели 
кампании стал меньше критико-
вать ЕС, хотя ранее «Пять звезд» 
настаивали на референдуме о вы-
ходе из союза. В правоцентрист-
ском блоке насчет ЕС общей пози-
ции нет. «Вперед, Италия» продол-
жает держаться проевропейского 
курса, а «Лига» хочет со временем 
отказаться от единой валюты и по-
кинуть ЕС.  В отношении России у 
правых партий больше общего. 
«Лига» выступает за отмену санк-
ций, а Сильвио Берлускони и вовсе 
известен как близкий друг Влади-
мира Путина.  

При участии 
Галины Казакуловой

Занять пост премьера или депутата Берлускони 

не сможет — до 2019 года ему приговором суда 

запрещено занимать публичные должности

В Ы Б О Р Ы

Расклад 
за две недели

В Италии опросы обществен-
ного мнения нельзя публико-
вать в последние две недели 
перед днем голосования. 
Согласно последнему опро-
су Termometro Politico от 
16 февраля, лидером кампа-
нии является правоцентрист-
ская коалиция в составе 
четырех движений: «Вперед, 
Италия», «Лига», «Братья 
Италии» и «Мы с Италией». 
Они могут рассчитывать 
на 37,5% голосов.
За популистское движение 
«Пять звезд» готовы были го-
лосовать 29,4% избирателей.
В левоцентристскую коали-
цию входят шесть движений, 
основное — Демократиче-
ская партия с лидером Мат-
тео Ренци. Она может рас-
считывать на 25,5% голосов.

По словам экспертов, Сильвио Берлускони хочет оставаться в политике, но пока не претендует на кресло премьера, 
рассматривая себя скорее «тренером» или «серым кардиналом»
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Мнение о диалоге по ядерной безопасности

Как не начать 
новую гонку вооружений

Существовавшей 40 лет систе-
ме стратегической стабиль-
ности между Россией и США 
приходит конец. В этой си-
туации ключевым становится 
возобновление двусторонних 
переговоров о контроле над 
вооружениями.

«Звонили 1960-е, — грустно иро-
низировала известный амери-
канский эксперт Ольга Оликер, — 
просили вернуть им назад их ядер-
ные стратегии». Это было в январе 
2018 года, во время экспертного 
обсуждения нового Обзора ядер-
ных сил США, повышавшего роль 
ядерного оружия во внешней 
политике. Изюминкой докумен-
та была приписываемая России 
стратегия «эскалации с целью де-
эскалации», согласно которой Мо-
сква якобы планировала нанести 
ядерный удар малой мощности 
в  ходе локального конфликта, 
чтобы выйти из него на выгодных 
для себя условиях. Для того что-
бы иметь возможность ответить 
на предполагаемую стратегию 
России, Пентагон запланировал 
разработку двух новых ядерных 
систем малой мощности.

Несмотря на то что аргумен-
ты в пользу существования деэс-
калационной стратегии Москвы 
не очень убедительны, в личных 
беседах американцы объясняли: 
«У нас были планы ограниченно-
го применения ядерного оружия 
в Европе во время холодной вой-
ны, так что было бы логично, если 
бы они были и у вас». С усилени-
ем противостояния между Росси-
ей и Западом наследие полувеко-
вой давности становилось все бо-
лее актуальным. Западные экс-
перты и военные смахнули пыль 
со старых военных карт, замени-
ли Фульдский коридор на грани-
це ГДР и ФРГ на Сувалкский кори-
дор на польско-литовской грани-
це и принялись готовиться отра-
жать российские танки на новых 
рубежах.

Проблема уязвимости

Когда президент России Владимир 
Путин в послании Федеральному 
собранию 1 марта продемонстри-
ровал целый ряд новых видов 
ядерных вооружений, включая 
ядерную торпеду, крылатую раке-
ту с ядерной силовой установкой 
и планирующий крылатый блок 
для баллистических ракет, ни сами 
системы, ни стратегическая зада-
ча, которую они были призваны 
решить, тоже не оказались прин-
ципиально новыми. На повест-
ке дня — классическая холодная 
война.

За 40 с лишним лет ядерного со-
существования США и СССР смог-
ли выработать систему стратеги-
ческой стабильности, основан-
ную на гарантированном взаим-

ном уничтожении. Если ни одна из 
сторон не может уничтожить ядер-
ные силы другой в ходе первого 
удара, ядерная война становится 
бессмысленной, поскольку уцелев-
ших в ней не будет. Но для стабиль-
ности системы была необходимая 
взаимная уязвимость, и Москве, 
и Вашингтону требовались сред-
ства доставки ядерного заряда на 
территорию противника, которые 
могли бы преодолеть необходимое 

расстояние и избежать систем за-
щиты противника (в итоге эта не-
обходимость привела к заключе-
нию Договора о противоракетной 
обороне 1972 года, ограничившего 
эти системы). Наиболее успешным 
инструментом для этого оказались 
межконтинентальные баллисти-
ческие ракеты (новый предста-
витель этого семейства «Сармат» 
был продемонстрирован в посла-
нии президента), но встречались и 
более экзотичные варианты.

В 1950–1960-е годы Совет-
ский Союз активно разрабаты-
вал торпеду с термоядерным за-
рядом в рамках проекта Т-15. Мо-
сква не располагала баллистиче-
скими ракетами для подводных 
лодок, советские бомбардиров-
щики с трудом могли достигнуть 
США, где стали бы легкой добы-
чей ПВО. Поэтому рассматрива-
лась доставка ядерной боеголов-
ки при помощи торпеды, в идеале 
автономной, использующей атом-
ную силовую установку, и макси-
мально мощной, способной выво-
дить из строя порты противника. 
Судя по выступлению президента 
и интервью главкома ВМФ Влади-
мира Королева, в отличие от СССР 
России удалось разработать под-
ходящую энергетическую уста-
новку для автономного плавания 
торпеды.

Идея крылатой ракеты с ядер-
ной силовой установкой тоже не 
нова. В 1950–1960-е годы США 
разрабатывали проект низковы-
сотной сверхзвуковой ракеты с 
ядерным двигателем и практи-
чески неограниченным запасом 
хода. Подобная концепция выгля-
дела более защищенной по срав-
нению с достаточно сырыми бал-
листическими ракетами, но от нее 
в итоге отказались: отчасти из-за 
сложности системы, отчасти пото-
му, что ядерная силовая установка 
загрязняла воздух радиоактивны-
ми отходами даже в ходе испыта-
ний. Можно предположить, что на 

современной российской крыла-
той ракете последняя проблема ре-
шена, скажем, за счет использова-
ния непрямого воздушного цикла.

С развитием и наращиванием 
количества МБР и ограничением 
систем ПРО необходимость в по-
добных проектах отпала, но затем 
снова возникла с началом разра-
ботки США программы Страте-
гической оборонной инициати-
вы, противоракетной обороны с 

элементами космического бази-
рования. Одним из советских от-
ветов на разработки Вашингтона 
стал в конце 1980-х годов проект 
межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты с планирующим кры-
латым блоком «Альбатрос». Нара-
ботки «Альбатроса», не завершен-
ные из-за конца холодной войны, 
по-видимому, легли в основу но-
вейшей системы «Авангард», спо-
собной совершать полет на гипер-
звуковой скорости на межконти-
нентальную дальность и совер-
шать маневры для обхода ПРО.

Таким образом, гонка защи-
ты и нападения периодически 
возникала на протяжении исто-

рии ядерных отношений России 
и США. После выхода Вашингто-
на из договора о ПРО в 2002 году и 
развития противоракетной оборо-
ны США в Европе Москва неодно-
кратно предупреждала, что будет 
принимать меры по преодолению 
противоракетной обороны. США в 
целом принимали это условие, за-
являя, что их система ПРО не на-
правлена против России, не смо-
жет и не должна ограничивать воз-
можности российских стратегиче-
ских сил.

Несоразмерный ответ

И все-таки подобной презента-
ции никто не ожидал. Даже с уче-
том, что новые системы из-за их 

большой разрушительной силы 
действительно предназначаются 
в первую очередь для сдержива-
ния, а не ведения войны (привет 
американским экспертам, постро-
ившим новую ядерную стратегию 
на угрозе применения тактическо-
го оружия в Восточной Европе — 
в Москве этот документ явно вни-
мательно читали). Даже учитывая, 
что эти системы не нарушают су-
ществующие договоры о контро-
ле над вооружениями (крылатая 
ракета сухопутного базирования 
могла бы попасть под Договор о 
РСМД, если бы не ее дальность, 
превышающая 5500 км). Пять но-
вых стратегических систем достав-
ки ядерного оружия выглядели 
несоразмерным ответом на ПРО 
Соединенных Штатов. Все-таки 
ни несколько десятков ракет-пе-
рехватчиков на территории США, 
ни системы «Иджис», развернутые 
в Румынии и разворачиваемые в 
Польше, ни даже перспективные 
разработки Вашингтона не пред-
ставляют реальной угрозы даже 
для существующих полутора ты-
сяч зарядов на стратегических 
носителях, которыми обладает 
Россия, не говоря о любой из но-
вых систем.

Конечно, отчасти речь Влади-
мира Путина была обращена к 
внутренней аудитории. Презента-
ция включила в себя системы раз-
ной степени готовности (насколь-
ко можно судить, крылатая раке-
та и торпеда находятся на относи-
тельно ранней стадии разработки), 
объединенные вместе желанием 

показать, чего добились вооружен-
ные силы при нынешнем прези-
денте. Но было в речи президента 
и явное обращение к руководству 
Запада признать российские оза-
боченности и «садиться за стол пе-
реговоров и вместе думать над об-
новленной, перспективной систе-
мой международной безопасности 
и устойчивого развития цивилиза-
ции». Помимо вопросов о системах 
ПРО  у России к Западу сохраняется 
много других, включая размеще-
ние оружия в космосе, высокоточ-
ное неядерное оружие и Договор 
об РСМД. За столом переговоров 
новые российские системы могут 
оказаться козырями, способными 
добиться уступок в интересующих 
Москву сферах. В свое время  по-

нимание невозможности дости-
жения преимущества в гонке во-
оружений привело сначала к пере-
говорам об ограничении ядерных 
арсеналов, а потом и к их сокра-
щению.

Вызов для Трампа

Правда, есть в истории и более 
тревожные уроки. Для того что-
бы понять, что гонка вооружений 
бессмысленна, миру пришлось 
сначала в ней поучаствовать, не-
сколько раз оказавшись на гра-
ни ядерной войны. И запустить 
подобную карусель значительно 
проще, чем ее остановить. Архив-
ные материалы свидетельствуют, 
что ни президент Кеннеди, ни 
президент Джонсон не были сто-
ронниками значительного нара-
щивания ядерных арсеналов, но 
продолжали идти на это, будучи 
заложниками ожиданий общества, 
конгресса, союзников и военно-
промышленного комплекса. Пре-
зидент Трамп, заявлявший, что 
американские силы должны быть 
лучшими в мире, и обозначавший 
свою готовность к гонке вооруже-
ний, может отнестись к вызову с 
энтузиазмом. Американское об-
щество, уже напуганное «россий-
ской угрозой», может поддержать 
эту стратегию.

В этой ситуации ключевым 
становится возобновление рос-
сийско-американских перегово-
ров о контроле над вооружения-
ми. И здесь упущенной возмож-
ностью выглядит перенос россий-
ско-американских консультаций 
по стратегической стабильности, 
запланированных на 6–7 марта в 
Вене. Даже если предположить, 
что в этом есть определенная ло-
гика и американские эксперты 
просто не были бы готовы пред-
метно обсуждать вопрос с учетом 
презентации новых российских 
систем, новая дата должна быть 
согласована в ближайшее время 
и не должна увязываться с други-
ми сферами межгосударственных 
отношений.

В ближайшее время также мож-
но ждать запроса со стороны США 
на созыв Двусторонней консуль-
тативной комиссии в рамках ста-
тьи V действующего Договора об 
СНВ в связи с появлением «но-
вого вида стратегического насту-
пательного вооружения». Россия 
должна использовать эту возмож-
ность для начала предметного раз-
говора с США о продлении ДСНВ 
на следующие пять лет и обсужде-
ния формата следующего догово-
ра о стратегических вооружениях 
с учетом новых российских воз-
можностей.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Для того чтобы понять, что гонка вооружений 

бессмысленна, миру пришлось сначала в ней 

поучаствовать, несколько раз оказавшись на грани 

ядерной войны. И запустить подобную карусель 

значительно проще, чем ее остановить»

«Помимо вопросов о системах ПРО  у России к Западу 

сохраняется много других, включая размещение 

оружия в космосе, высокоточное неядерное оружие 

и Договор об РСМД. За столом переговоров новые 

российские системы могут оказаться козырями, 

способными добиться уступок в интересующих 

Москву сферах»

Андрей Баклицкий,
консультант ПИР-Центра Ф
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ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Основной владелец ВИС Игорь Снегу-
ров в интервью РБК впервые подробно 
рассказал о крупных заказах «Газпро-
ма», партнерстве с менеджером Игоря 
Ротенберга и стратегии компании.

О производственной фирме ВИС с портфе-
лем проектов на 635 млрд руб. пока известно 
мало. Начав работать в 2000 году как неболь-
шой подрядчик и проектировщик, благодаря 
сотрудничеству с «Газпромом» она стала од-
ной из крупнейших инженерно-строитель-
ных групп в России. Подряды «Газпрома» 
ВИС (от слогана «Высокое искусство строи-
тельства») начала получать после того, как 
ее бывший гендиректор Дмитрий Доев пе-
решел в структуры монополии. В интервью 
РБК основной владелец ВИС Игорь Снегуров 
рассказал о причинах прекращения работы 
с «Газпромом» и планах собрать портфель 
заказов на 3 трлн руб.  
— История вашей компании началась 
с контрактов с «Газпромом», а резкий 
взлет выручки совпал с переходом экс-
гендиректора компании Дмитрия Доева 
в «Газпром». Скажите, какова его роль?
—  Когда мы входили в строительный бизнес, 
то начинали в несколько другой отрасли, не с 
«Газпрома». Первые контракты были в Хан-
ты-Мансийске, это строительство [дерево-
обрабатывающих] комбинатов ЛВЛ и МДФ. 
Мы их успешно завершили. За период сво-
ей истории — 17 лет — мы создали довольно 
много значимых инфраструктурных объек-
тов, например электростанцию в Киришах 
(надстройка к паровой турбине двух газовых 
турбин по 279 МВт каждая. — РБК). Это круп-
нейшая стройка энергетического объекта на 
постсоветском пространстве за последние 
30 лет. Сейчас весь Северо-Запад пользуется 
этой электроэнергией. Первые люди [стра-
ны] приезжали на открытие объекта. Как вы 
думаете, что Дмитрий Доев сделал по это-
му проекту? Он подносил кирпичи, делал 
турбины, как-то участвовал? Докладываю: 
не участвовал, кирпичи не подносил. 

Если вы посмотрите на контракты, то 
увидите, что структура, которую возглавил 
Дмитрий Витальевич [Доев] в «Газпроме» 
(в 2004 году стал гендиректором «Центр-
энергогаза», а в 2008 году — «Газпром центр-
ремонта», который объединяет ремонтные 
активы газовой компании. — РБК), не име-
ет ни одного контракта с ВИС. Доев не име-
ет никакого отношения к контрактному ро-
сту [ВИС]. Хотя, конечно, мы лично знакомы, 
в хороших отношениях.
— Это совпадение, что с его переходом 
в «Газпром» у ВИС резко выросла выруч-
ка: с 2003 года по 2014-й она увеличилась 
в 1,5 тыс. раз, почти до 30 млрд руб.
— Давайте говорить открыто: если вы наме-
каете на наличие аффилированности между 
Дмитрием Доевым и заказами «Газпрома» 
для ВИС, то ее нет. Все контракты были по-
лучены на конкурсной основе, а рост выруч-
ки был обусловлен масштабом проектов, 
каждый из которых был завершен успешно 
и в срок. Переход Доева в структуру «Газпро-
ма» связан с тем, что в тот момент туда при-
ходила новая команда, искали способных, 
достойных людей, которые могут вывести 
компанию на новые рубежи. Судя по тому, 
что человек до сих пор работает в компании, 
и работает достойно, наверное, руководство 
[«Газпрома»] сделало правильный выбор.
— Был ли Дмитрий Доев когда-нибудь ак-
ционером ВИС и остается ли у него доля 
в компании?

— Дмитрий не является акционером ВИС. 
В прошлом мы были акционерами одного 
банка (Севзапинвестпромбанка. — РБК). На-
счет аффилированности — вы спросили, я от-
ветил. Ее нет.

Знаете, одно СМИ пошло в этих рассу-
ждениях намного дальше коллег и опубли-
ковало материал, в котором утверждалось, 
что по уик-эндам с президентом России 
[Владимиром Путиным] мы вместе скачем 
на медведях, выпивая водку. Допустим, что 
в этот абсурд кто-то верит. Но мне интерес-
но следующее — как это могло бы помочь 
нам в срок построить Киришскую элек-
тростанцию, набережную в Астрахани или 
спланировать бизнес компании? Медведи 
давали советы?
— А контракты не получают, потому что 
вместе с президентом ездят на медведях?
— Посмотрите на рынок. Сегодня много де-
велоперов и строителей, даже со связями, 

по каким-то причинам выходят из бизне-
са. Может быть, конечно, у них нарушились 
связи, может быть, из-за неэффективного 
финансового управления, выводя деньги 
на строительство яхт или какие-то другие 
потребности, не связанные с производством, 
они не справились с управлением.

Успех нашей компании в том, что мы 
не строили пирамид, а вкладывались и пра-
вильно управляли бизнесом. А дальше уже 
кто как хочет — кто-то видит успех в «скачках 
на медведях», кто-то в управлении и грамот-
ном финансовом менеджменте.
— «Газпром» помогал вам гарантиями 
по кредитам. Можете ли объяснить, как 
удалось добиться таких условий? И про-
должает ли газовая компания давать га-
рантии по кредитам ВИС?
— В какой-то момент, реализовывая про-
екты «Газпрома», мы столкнулись с тем, 
что у заказчика не хватало денег. Простой 

на строительстве чреват и резким удорожа-
нием объекта, и возможными технологиче-
скими проблемами. Если оборудование во-
время не смонтировать, оно начинает вы-
ходить из строя. Наша команда предложи-
ла «Газпрому» решение, при котором мы 
берем кредиты, «Газпром» их гарантирует, 
а издержки ложатся на нас. Схема позволи-
ла сдать объекты в срок. Речь идет не о при-
вилегиях со стороны «Газпрома», а о допол-
нительных издержках и требованиях более 
жесткого подхода к менеджменту. Забегая 
вперед, могу сказать: все кредиты выплаче-
ны из нашей прибыли.
— У «Газпрома» не было денег?
— Периодически были проблемы с финан-
сированием. У нас в стране были кризисы, 
были периоды, когда действовал бартер… 
И чтобы не срывать сдачу объектов, было 
предложено достаточно эффективное и кра-
сивое финансовое решение вопроса.

Игорь Снегуров — об аффилированности ВИС с газовым монополистом, инвестициях и международной  

«Гарантий «Газпрома» у нас 
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стратегии

нет»

«Aвтодорожные концессии портфеле ПФ «ВИС» занимают 34%, 

соглашение о создании железнодорожной линии на Ямале — 29%, 

это очень капиталоемкий проект, 24% — концессии в сфере обра-

щения с отходами, около 13% — доля проектов в социальной сфере»

— Сейчас вы используете такую схему?
— Мы используем кредитные схемы. Но они 
идут на баланс компании. Гарантий «Газпро-
ма» у нас нет.
— Какая сейчас доля заказов ВИС прихо-
дится на проекты «Газпрома»?
— Ноль. Мы перешли из сугубо строительно-
го бизнеса в инвестиционный.
— С чем это связано?
— Когда ты все время делаешь одно и то же 
[это неинтересно]. Нам интересно расти. 
Строительный бизнес стал для нас понят-
ным. Поэтому за время работы в ГЧП мы 
трансформировали бизнес из строительно-
го в инвестиционно-управленческий.
— Инфраструктурный бизнес более рен-
табельный?
— Инвестиционный. Он более интересный. 
Условно, есть регулярные части в армии, 
есть разведка. Что интереснее? Наверное, 
разведка.

— Какие у вас отношения с руководством 
«Газпрома»?
— За построенные объекты не стыдно, со-
ответственно, отношения хорошие. Впол-
не возможно, что к нашим строительным 
подразделениям будут и дальше [поступать] 
заказы от «Газпрома» (и такие запросы по-
ступают), и, может быть, они будут их вы-
полнять. Но это будут уже контракты од-
ного из строительных подразделений на-
шей инфраструктурной компании с одним 
из клиентов.
— Расскажите про собственников ВИС. 
Компания принадлежала офшорам, сре-
ди акционеров был гендиректор «ТЭК 
Мосэнерго» Дмитрий Рябов. В конце про-
шлого года он вышел из состава акцио-
неров. С чем это связано?
— Любой бизнес развивается вместе со стра-
ной. Взрослеет бизнес, меняется законода-
тельство, изменяются юридические формы. 
На определенном этапе наличие офшорных 
учредителей было обосновано. У нас в стране 
были официальные и неофициальные силы. 
Бизнес защищался как мог. Позже ситуация 
стабилизировалась. Кроме того, мы пришли 
к выводу, что целесообразно иметь откры-
тую структуру. Поэтому перевели деятель-
ность компании полностью в российскую 
юрисдикцию.

Дмитрий Владиславович [Рябов] вошел 
в группу ВИС в силу определенного общего 
видения стратегии и возможных синергий. 
Он был в компании два года, возглавлял совет 
директоров. За эти два года совместно с ним 
мы сделали много интересных и нужных для 
компании вещей. Но затем наши стратегии 
стали немного различаться, потому что Дми-
трий Владиславович был больше заинтересо-
ван в развитии в энергетической сфере.
— То, чем занимается «ТЭК Мосэнерго»?
— Да, примерно так. Наша же группа стала 
развивать в первую очередь инфраструктур-
ное направление. И Дмитрий Владиславо-
вич вышел из состава крупных акционеров.
— Оценка компании изменилась за это 
время? Это были денежные сделки?
— Конечно, компания заработала очень 
большую прибыль, она поделена. И за это 
время, безусловно, стоимость компании уве-
личилась. Мне кажется, что процесс взаимо-
действия [с Дмитрием Рябовым] был взаи-
мовыгодным.
— А с собственником «ТЭК Мосэнерго» 
Игорем Ротенбергом обсуждали возмож-
ные альянсы?
— К моему сожалению, я никогда не встре-
чался с Игорем Аркадьевичем. Соответ-
ственно, не мог с ним ничего обсуждать.
— Теперь вы 100-процентный собствен-
ник ВИС?
— Почти 100-процентный. (По данным 
СПАРК, Снегуров напрямую владеет 44,5% 
головной компании ПФ «ВИС», еще 49% — 
у УК «ВИС», которая, по словам представите-
ля компании, полностью принадлежит Сне-
гурову. Оставшиеся 6,5% — у Евгения Скря-
бина, заместителя гендиректора ПФ «ВИС», 
который в 2010–2015 годах возглавлял Пу-
ровский район Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. — РБК)
— Планируете ли вы привлекать новых 
инвесторов?
— Безусловно. В бизнесе, который мы сейчас 
развиваем, очень большую роль играет ин-
вестиционный блок. Это работа с прямыми 
инвестициями, с привлечением займов, с об-
лигациями, с инфраструктурной ипотекой, 
с фондами. В прошлом году группа дебюти-
ровала с выпуском облигаций. Бумаги были 
переподписаны в два раза. На этот год мы 

планируем выпустить [облигации] на сумму 
около 20 млрд руб.

Второе направление — это прямые ин-
вестиции. Тут мы ведем переговоры с про-
фильными игроками — Эмираты, Китай, 
в меньшей степени Турция и Италия.

Возможность IPO, естественно, нами рас-
сматривается, вместе с якорными инвесто-
рами. Но мы будем принимать решение ис-
ходя из текущей обстановки. Это вопрос не 
этого года, должна быть проведена серьезная 
работа. Потому что, знаете, есть такое выра-
жение: never sell yourself cheaply.
— Как вы оцениваете влияние западных 
санкций на российский рынок в целом 
и инфраструктурные проекты в част-
ности?
— Я считаю, что успех или неуспех инфра-
структурного проекта определяется ка-
чеством проработки. Влияние санкций, 
с моей точки зрения, очень незначительно. 
По крайней мере мы по своей работе его не 
чувствуем.
— У вас есть соглашение о сотрудничестве 
с China Railway Construction Corporation 
(CRCC). Планируете ли вы что-то строить 
в Китае или других странах?
— Мы ведем переговоры, причем не толь-
ко с Китаем. Например, вместе с Газпром-
банком мы сейчас рассматриваем проект 
строительства аэропорта в Объединенных 
Арабских Эмиратах. В ходе трехлетней со-
вместной работы мы получили предложе-
ние рассмотреть возможность строительства 
хаба. Считаем этот проект достаточно инте-
ресным. И сейчас находимся в стадии пере-
говоров по строительству этого аэропорта.

— В Абу-Даби?
— Нет, я бы предпочел не раскрывать дета-
ли раньше времени. Второй проект, который 
достаточно сильно проработан, — это строи-
тельство дороги с туннелем в Армении. Если 
мы договоримся об условиях концессии, то 
будем заходить и туда. У нас в планах стать 
глобальным игроком концессионного рынка.

И два слова про Китай. У них можно по-
учиться. На одно ГЧП в нашей стране они 
делают где-то 50. Мы работаем в этом на-
правлении. Заключенные недавно соглаше-
ния о сотрудничестве с CRCC и ICBC (круп-
нейший коммерческий банк КНР. — РБК) — 
это вершина айсберга.
— А насколько вероятно, что они вой-
дут в капитал вашей группы? По при-
меру «Ямал СПГ», 20% которого купила 
китайская СNPC.
— Сейчас мы не рассматриваем вхождение 
в капитал группы. Но в отдельные проекты, 
наверное, они войдут.
— Ваш портфель заказов превысил 
630 млрд руб. до 2036 года. Планируете 
ли увеличивать число заказов?
— Портфель не заказов, а проектов, в ос-
новной части которых ВИС выступает ин-
вестором. Портфель концессий и ГЧП в соб-
ственности группы составляет 635 млрд руб. 
За прошедший год мы увеличили его почти 
вдвое: в конце 2016 года портфель оцени-
вался в 346,5 млрд руб.

— За счет чего?
— За счет новых крупных ГЧП-проек-
тов и наших наработанных компетенций 
в этой сфере. То, что кажется резким скач-
ком, — для нас результат долгой и плодо-
творной работы. Мы формировали коман-
ду на протяжении последних семи лет. 
Сейчас у нас имеется отстроенная систе-
ма, которая может управлять полным ци-
клом концессий и ГЧП. Сфера, в которой 
мы работаем, имеет сложную структуру — 
под внешней оболочкой скрыты сложные 
процессы и большая работа. Это как хоро-
шие дороги: под верхним слоем асфальта 
всегда еще несколько.
— Основная часть контрактов приходит-
ся на дороги? 
— Не совсем так. Автодорожные проекты 
занимают существенную долю в портфеле. 

Но кроме них много проектов, в том чис-
ле первый в современной России желез-
нодорожный ГЧП-проект, социальная ин-
фраструктура, мусорные концессии. В ши-
роком смысле это ЖКХ, водоканалы, про-
екты в  сфере дорожного строительства. 
В 2018 году мы планируем больше 1 трлн 
руб. концессий, а к 2022 году хотим нара-
стить портфель до 3 трлн руб.
[Сейчас] автодорожные концессии в общем 
портфеле [ВИС] занимают 34%, соглашение 
о создании железнодорожной линии на Яма-
ле — 29% (это очень капиталоемкий проект), 
24% — концессии в сфере обращения с от-
ходами, около 13% — проекты в социальной 
сфере. В качестве примера посмотрите на 
бизнес французской VINCI. Эта компания из 
локального игрока превратилась в глобаль-
ного международного оператора концессий 
во многих отраслях. Если хотите, мы строим 
русский VINCI.
— Сейчас в России ожидается несколько 
крупных инфраструктурных проектов: 
центральные диаметры в Москве, мост 
на Сахалин. Вам они интересны? 
— Нам интересны проекты, которые отвеча-
ют миссии группы, — это реализация стра-
тегических инфраструктурных проектов для 
развития России. Естественно, эти проекты 
в фокусе. 

При участии Василия Маринина

Из жизни 
Игоря Снегурова 

1965
Родился в Ленинграде

1989 
Окончил Ленинградский 
политехнический институт 
по специальности 
«инженер-радиофизик»

2001–2009
Занимал пост председателя 
и члена совета директоров 
Севзапинвестпромбанка

2005
Стал председателем совета 
директоров ПФ «ВИС»

2015
Стал гендиректором группы ВИС

2018
Вернулся на пост председателя 
совета директоров ПФ «ВИС»

Производственная 
фирма ВИС

ВИС — одна из крупнейших компа-
ний в сфере инфраструктурного 
строительства на принципах госу-
дарственно-частного партнерства. 
Портфель контрактов ВИС сформи-
рован до 2036 года, его оценочная 
стоимость — более 630 млрд руб. 
По данным СПАРК, выручка компании 
в 2016 году — 19,96 млрд руб., чистая 
прибыль — 2,8 млрд руб.
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Б И З Н Е С КОНТРОЛЬ

Российские власти готовы лишить компанию «АстраЗенека» прав на два препарата

ФАС нашла лекарство 
от жадности
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

ФАС готова лишить фармком-
панию «АстраЗенека» эксклю-
зивного права на производ-
ство и продажу запатентован-
ных лекарств из-за высокой 
цены. Такой механизм влия-
ния на фармацевтический 
бизнес раньше в России не 
применялся.

Принудительное 
понижение

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) может направить 
в правительство предложение 
лишить фармацевтический кон-
церн «АстраЗенека» (российское 
подразделение англо-шведской 
фармацевтической компании 
AstraZeneca) эксклюзивного пра-
ва на производство и продажу ле-
карств. Об этом говорится в пред-
упреждении, которое выдала ком-
пании антимонопольная служба 
14 февраля. Копия документа есть 
у РБК. Подлинность документа РБК 
подтвердил источник, близкий к 
правительству.

В середине февраля ФАС вы-
несла предупреждение произво-
дителю, из-за того что на пять его 
препаратов (с учетом всех форм и 
дозировок — 17 наименований ле-
карств) в России завышена цена. 
Если компания откажется от сни-
жения стоимости, служба отме-
нит регистрацию цены лекарств. 
Это равносильно выводу этих ме-
дикаментов с рынка.

Два из этих пяти препаратов — 
гозерелин (бренд «Золадекс») и 
фулвестрант (бренд «Фазлодекс») 
не имеют аналогов на российском 
рынке — их производит и прода-
ет только «АстраЗенека». По этим 
лекарствам ФАС не исключает 
возможности возбуждения дела 
о нарушении антимонопольного 
законодательства по признакам 
установления монопольно высо-
ких цен на инновационные препа-
раты, кроме того, по ним же ФАС 
готова ограничить эксклюзив-
ные права «АстраЗенека» и раз-
решить их производство другим 
компаниям.

«По таким [не имеющим анало-
гов] лекарственным препаратам 
антимонопольный орган высту-
пит инициатором выдачи прави-
тельством разрешения на исполь-
зование изобретения, полезной 
модели или промышленного об-
разца без согласия патентообла-
дателя в порядке, предусмотрен-
ном ст. 1360 Гражданского кодек-
са», — указано в предупреждении 
ФАС. В ст. 1360 ГК указано, что пра-
вительство имеет право в интере-
сах обороны и безопасности разре-
шить использование запатентован-
ного изобретения с соразмерной 
компенсацией патентообладателю.

Патенты на действующие ве-
щества «Золадекс» и «Фазлодекс» 
истекли, поэтому непонятно, ка-
кие именно эксклюзивные права 
собирается оспаривать ФАС, за-
метил руководитель патентной 
практики Patentus Алексей Ми-
хайлов. «На «Фазлодекс» есть па-

тенты на применение и на компо-
зицию [растворение в разных суб-
станциях], но их несложно обой-
ти конкурентам, если они захотят 
выпустить такое лекарство. У «Зо-
ладекса» тоже нет патентов, кото-
рые нельзя обойти», — пояснил он.

В ФАС и «АстраЗенеке» отка-
зались от комментариев . В пресс-
службе вице-премьера Аркадия 
Дворковича (курирует промыш-
ленность, в том числе фармацев-
тическую) заявили РБК, что от ФАС 
пока не поступало обращений в 
правительство по выдаче прину-
дительной лицензии.

Цена на предназначенный для 
лечения рака груди, матки и пред-
стательной железы препарат «Зо-
ладекс» в России выше на 110%, 
чем за границей, на препарат для 
лечения рака груди «Фазлодекс» — 
на 75,5%, ранее сообщила РБК за-
меститель начальника управле-
ния контроля социальной сферы 
и торговли ФАС России Надежда 
Шаравская.

В 2017 году объем продаж «Фаз-
лодекса» в оптовых ценах составил 

1,5 млрд руб. (55,8 тыс. упаковок), 
подсчитал для РБК директор по 
развитию аналитической компа-
нии RNC Pharma Николай  Беспа-
лов. Объем продаж «Золадекса» — 
2,3 млрд руб. (228 тыс. упаковок), 
уточнил он.

Ограничение эксклюзивных 
прав может быть реализовано пу-
тем выдачи «принудительной ли-
цензии», в которой будет прописа-
но право других производителей 
выпускать тот же препарат. ФАС 
давно разрабатывает законопро-
ект, который должен расширить 
возможности для выдачи «прину-
дительной лицензии», но о преду-
преждениях службы конкретным 
фармкомпаниям ранее было не-
известно.

«По принципу 
Робин Гуда»

«Если человека будут постоянно 
грабить на какой-то дороге, он пе-
рестанет по ней ездить, если фарм-
компании в России будут лишать 
интеллектуальной собственности, 

то постепенно такой собственно-
сти в России станет меньше, сле-
довательно, и инновационных 
лекарств последнего поколения 
также станет меньше», — считает 
заместитель гендиректора фарма-
цевтической компании STADA CIS 
Иван Глушков. «Такое ощущение, 
что ФАС представляет себя Робин 
Гудом, который грабит богачей в 
интересах бедняков. Но на самом 
деле выглядит это как поведе-
ние «кругом враги, мы должны 
сражаться, а не договариваться». 
Если в России будет расширено 
применение «принудительных 
лицензий», это будет последний 
гвоздь в крышку гроба доверия 
между фарминдустрией и госу-
дарством», — заметил он.

  Принудительное лицензирова-
ние — это нормальная практика, 
предусмотренная международны-
ми соглашениями, спорит дирек-
тор по развитию аналитической 
компании RNC Pharma Николай 
Беспалов. «В отношении этой про-
цедуры формируется ореол неко-
торого неприличия, но это нор-
мально», — подчеркнул он.

В российском законодательстве 
вопрос о принудительной лицен-
зии еще не проработан, отметил 
эксперт. «Этот механизм должен 
использоваться лишь в исключи-
тельных случаях. ФАС справедли-
во относит к таким случаям пре-
цеденты завышения цен на лекар-
ства в нашей стране, особенно в тех 
ситуациях, когда для конкретно-
го препарата отсутствуют анало-
ги», — резюмирует он. 

О компании AstraZeneca

«АстраЗенека» — российское подразделение AstraZeneca, англо-
шведской фармацевтической компании, зарегистрированной в 
Великобритании. Компания занимается исследованием, произ-
водством, разработкой и продажей препаратов  в таких областях, 
как кардиология, онкология, пульмонология, неврология, пси-
хиатрия, гастроэнтерология и другие. Продажи осуществляются 
на территории более чем ста стран.

Источник: DSM Group

Продажи лекарств в 2017 году в цифрах

940,7 
млрд руб. — на такую сумму реализовано лекарственных средств через аптеки 
в прошлом году (это на 6,5% больше, чем в 2016-м)

28,5% — 
доля отечественных препаратов 
на рынке лекарственных средств 
России

7,1 млрд 
руб. — объем продаж самого популярного 
препарата в 2017 году — «Нурофена» (прирост 
по сравнению с 2016 годом — 14,9%), на втором 
месте «Кагоцел» — 6,2 млрд руб. (падение на 9,3%), 
замыкает тройку «Детралекс» — 6,1 млрд руб. 
(рост на 21,9%)

На 3,4% снизились цены 
на препараты в категории 
до 50 руб., на 0,2% стали дороже 
лекарства от 500 руб. и выше. 
Основное подорожание пришлось 
на сегмент от 150 до 500 руб. — 1,2%

646 
руб. — средняя стоимость 
упаковки оригинального 
препарата (на 3,5% больше, 
чем в 2016-м), 141 руб. — 
средняя стоимость 
дженерика (на 4% больше, 
чем в 2016-м)
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«Газпром» объявил о расторжении контрактов с украинским «Нафтогазом» 

Поражение обязывает
«В этом случае она становится 

бессмысленной, так как договор 
и так прекращает действие в кон-
це 2019 года. Однако по  услови-
ям контракта «Газпром» вправе 
остановить поставки газа в  слу-
чае неисполнения «Нафтогазом» 
своих обязательств по  нему, на-
правив соответствующее уведом-
ление», — отмечает юрист. По его 
мнению, угроза «Газпрома» на-
чать процедуру разрыва контрак-
тов направлена на то, чтобы за-
ставить «Нафтогаз» пойти на ми-
ровое соглашение по вынесенному 
в Стокгольме решению на выгод-
ных для «Газпрома» условиях. «Мы 
видим сейчас, что «Газпром» про-
должает славные традиции рос-
сийского правового нигилизма — 
«если решение суда мне не нра-
вится, я не буду его исполнять», — 
полагает Кульков.

Это уже как минимум четвер-
тый конфликт между «Газпромом» 
и «Нафтогазом» с начала 2000-х го-
дов, а пострадавшей в этих газовых 
войнах не раз оказывалась Евро-
па, отмечает партнер консалтин-
говой компании RusEnergy Миха-
ил Крутихин. В ходе этих споров 
«Газпром» утверждал, что «Нафто-
газ» компенсировал сокращение 
поставок российского газа за счет 
снижения транзита, а также пре-
кращал поставки в Европу через 
Украину, опасаясь несанкциони-
рованного отбора газа.

Что это значит 
для Европы, России 
и Украины

Еврокомиссия призвала все во-
влеченные в спор стороны, ком-
пании и профильных министров 

России и Украины «незамедли-
тельно урегулировать конфликт 
в  соответствии с  решениями 
Стокгольмского арбитражного 
суда», заявил замглавы Евроко-
миссии по  делам Энергосоюза 
Марош Шефчович. «Еврокомис-
сия готова возглавить трехсто-
ронние переговоры, которые 
в  прошлом уже доказали свою 
эффективность в ситуациях, когда 
есть разногласия», — сказал он.

Российский министр энерге-
тики Александр Новак пообе-
щал в  ближайшее время встре-
титься с Шефчовичем и обсудить 
все детали. «Мы исходим из того, 
что  контракты должны испол-
няться»,  — добавил он (цитата 
по «Интерфаксу»).  МИД Украины 
официально обратился к Евроко-
миссии с предложением трехсто-
ронних переговоров, сообщила 
РБК Алена Осмоловская, началь-

ник департамента коммуника-
ций «Нафтогаза».

Крупнейший потребитель газа 
«Газпрома» из Германии компа-
ния Uniper считает, что расторже-
ние «Газпромом» всех контрактов 
с Украиной не повлияет на ситуа-
цию с поставками. Об этом РБК за-
явила пресс-секретарь Uniper Ни-
коль Карчмарык. От дальнейших 
комментариев она отказалась. 
«Никаких переговоров с  нами 

не велось, нас никто не уведом-
лял о планах отказа от транзита 
газа через Украину», — добавил 
топ-менеджер Uniper.

«Газпрому» пока нечем заме-
нить маршрут транзита газа че-
рез Украину, говорит замглавы 
Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей 
Гривач. Помимо Украины компа-
ния поставляет газ в Европу через 
Белоруссию и  Польшу (Ямал  — 
Европа, мощность  — 32,9 млрд 
куб.  м в  год), через «Северный 
поток» по дну Балтийского моря 
(55 млрд куб.  м), через «Голу-
бой поток» по дну Черного моря 
(16 млрд куб.  м). Но  в  условиях 
повышенного спроса из-за низ-
ких температур в Европе все эти 
транспортные мощности загру-
жены выше, чем  контрактные 
объемы, добавляет Гривач.

«В  прошлом году «Газпром» 
прокачал через Украину в Европу 
91 млрд куб. м из 194 млрд куб. м 
экспорта. Это значит, что прямые 
потери «Газпрома» в случае пре-
кращения транзита через Украи-
ну могут составить около поло-
вины его выручки (за девять ме-
сяцев 2017 года общая выручка 
компании составила 4,64 трлн 
руб. — РБК). Кроме того, надо до-
бавить штрафы за невыполнение 
контрактов», — отмечает дирек-
тор East European Gas Analysis 
Михаил Корчемкин.

В случае прекращения транзи-
та газа «Газпрома» через Украину 
наибольший риск есть для эконо-
мик балканских стран, Болгарии 
и  Венгрии, так как там  нет ин-
терконнекторов и туда не доста-
вишь сжиженный природный газ 
(СПГ) из США, считает Крутихин 
из RusEnergy. В странах Западной 
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В случае прекращения транзита газа «Газпрома» через Украину наибольшему риску подвергнутся 
экономики балканских стран, Болгарии и Венгрии, полагает эксперт
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Европы есть собственная добыча, 
и они способны диверсифициро-
вать поставки газа, но на это по-
надобится время.

1 марта «Газпром» также от-
казался возобновить постав-
ки газа на  Украину, несмотря 
на  то  что  получил предоплату. 
В  компании это объяснили от-
сутствием одобренного допол-
нительного соглашения с  Кие-
вом. Из-за  нехватки газа укра-
инское правительство приняло 
кризисный пятидневный план, 
включающий ограничение пода-
чи газа в школах и жилых домах. 
По оценкам «Нафтогаза», пони-
жение температуры на несколь-
ко градусов поможет экономить 
до 9% газа. Украинская компания 
также заключила срочный кон-
тракт  с  польской PGNiG на  по-
ставку более 60 млн куб. м газа 
до конца марта 2018 года.

«К  сожалению, Россия и  РАО 
«Газпром» еще  раз продемон-
стрировали, что, как только на-
ступает холод, попытки приме-
нить поставки газа как  меха-
низм политического давления 
они в очередной раз делают. Это 
не  пройдет. Украина  — надеж-
ный партнер, и эти события это 
еще раз подтвердили», — сказал 
президент Украины Петр Поро-
шенко, уверяя, что транзиту рос-
сийского газа через территорию 
Украины в  страны ЕС ничего 
не угрожает.

Как урегулировать 
конфликт

Заявив о начале процедуры рас-
торжения контрактов с Украиной, 
«Газпром» пригласил к урегули-
рованию спора Европу, сказал 
РБК директор по энергетическо-
му направлению Института энер-
гетики и финансов Алексей Гро-
мов. Монополия только выска-
зала намерение разорвать кон-
тракты, а не перекрыла вентиль, 
то есть дала сигнал европейским 
партнерам о том, что  еще  есть 
возможность договориться.

Несмотря на то  что  оконча-
тельное решение нейтрально-
го до  сих пор Стокгольмского 
арбитража в отношении взаим-
ных исков «Нафтогаза» и  «Газ-
прома», объявленное 28 фев-
раля, оказалось явно в  пользу 
Украины, Еврокомиссия мог-
ла бы выступить в урегулирова-
нии этого спора в качестве арби-
тра, к которому могли бы прислу-

шаться обе стороны, поскольку 
ни одна из стран ЕС, какими бы 
ни были ее политические пред-
почтения, вряд  ли захочет за-
мерзнуть этой зимой из-за оче-
редных российско-украинских 
газовых противоречий, заклю-
чает эксперт. К тому же уже име-
ется положительный опыт уча-
стия ЕС в газовых спорах между 
Россией и Украиной, например, 
в сентябре 2015 года были трех-
сторонние договоренности, ко-
торые определили приемле-
мые для  всех участников усло-
вия поставок российского газа 
на Украину в осенне-зимний пе-
риод 2015–2016 годов без ущер-
ба для транзита российского газа 
в Европу, отмечает Громов.

«И сейчас без европейских по-
требителей вопрос решить не по-
лучится, на компромисс можно 
выйти только совместными дей-
ствиями»,  — согласен Алексей 
Гривач. По его словам, это может 
быть новый контракт с  Украи-
ной на взаимовыгодных услови-
ях, а также отказ Украины от те-
кущих требований к «Газпрому» 
либо ускорение строительства 
новых мощностей в  обход рес-
публики («Газпром» строит два 
новых газопровода  — «Север-
ный поток-2» по дну Балтийского 
моря и «Турецкий поток» в Чер-
ном море) или комбинация этих 
факторов.

Глава Фонда национальной 
энергобезопасности Констан-
тин Симонов увидел связь угро-
зы «Газпрома» расторгнуть кон-
тракты с прозвучавшей 1 марта 
в  послании президента Влади-
мира Путина военной ритори-
кой, адресованной Западу. «Это 
можно расценить так: если вы 
действуете жестко в  адрес Рос-
сии, то России есть чем на это от-
ветить в том же жестком ключе. 
И неизвестно, кто от этого выиг-
рает», — отмечает эксперт. «Газ-
пром» пытается выиграть время, 
чтобы не платить не только на-
значенные арбитражем $2,6 млрд 
(это решение «Газпром» уже по-
обещал оспорить), но и возмож-
ные штрафы за  неисполнение 
обязательств по объемам транзи-
та в 2018–2019 годах. Но вся эта 
ситуация может быть использо-
вана оппонентами компании 
в Европе для борьбы с реализаци-
ей проекта «Северный поток-2», 
у которого и так сейчас достаточ-
но противников на Западе, пред-
упреждает эксперт. 

Газовые войны России с Украиной

Конфликт
2005–2006 годов
Весной 2005 года «Нафто-
газ» предложил пересмо-
треть условия контракта 
на транзит российско-
го газа в Европу через 
территорию Украины, 
отказавшись от бартера 
в пользу денежных расче-
тов, но российская сторо-
на выдвинула встречное 
требование повышения 
цены на газ для Украины. 
В результате контракт 
на 2006 год не был подпи-
сан, и с его наступлением 
поставки природного 

газа на Украину прекра-
тились. Через несколько 
дней после прекращения 
поставок газа на Украи-
ну был подписан новый 
контракт, в соответствии 
с которым увеличилась 
как цена российского газа, 
так и ставка транзита че-
рез территорию Украины, 
а поставщиком стала швей-
царская компания «Рос-
укрэнерго» — совместное 
предприятие «Газпрома» 
и бизнесменов Дмитрия 
Фирташа и Ивана Фурсина. 
Контракты заключались 
лишь на год.

Конфликт
2008–2009 годов
В начале марта 2008 года 
«Газпром» в отсутствие 
подписанных «Нафтога-
зом» контрактов, в том 
числе на уже поставленные 
объемы газа, сократил по-
ставки на Украину на 50%. 
При этом Киев не призна-
вал получение в 2008 году 
российского газа, а сокра-
щение поставок компенси-
ровал за счет сокращения 
транзитных поставок газа 
в Европу. К концу года долг 
украинской стороны оце-
нивался в $2,1 млрд. Согла-

совать условия контракта 
на 2009 год не удалось, 
и с 1 января поставки вновь 
прекратились, а через не-
делю были приостановлены 
и транзитные поставки топ-
лива. 19 января 2009 года 
после переговоров пре-
мьер-министров двух стран 
Владимира Путина и Юлии 
Тимошенко были подписаны 
новые контракты на тран-
зит и поставку газа, кото-
рые действуют до сих пор 
(до конца 2019 года). Сто-
роны отказались от услуг 
посредников, в том числе 
от услуг «Росукрэнерго».

Конфликт 2014 года
К апрелю 2014 года 
цена на природный газ 
для Украины резко вы-
росла — до $485 за 1 тыс. 
куб. м, когда «Нафтогаз» 
не перечислил оплату 
за поставленный газ, 
а «Газпром» отменил дей-
ствовавшую ранее скидку 
в условиях обострения 
межгосударственных отно-
шений после присоедине-
ния Крыма к России. В июне 
того же года российская 
сторона прекратила по-
ставки газа на Украину 
и ввела режим предоплаты. 

30 октября 2014 года после 
длительных переговоров 
при участии представите-
лей ЕС стороны достигли 
соглашения на пери-
од с ноября 2014 года 
по 31 марта 2015 года. 
Москва согласилась вер-
нуть отмененную весной 
скидку, и в четвертом квар-
тале 2014 года цена газа 
для Украины должна была 
составить $378 за 1 тыс. 
куб. м, а в первом квартале 
2015 года — $365 за 1 тыс. 
куб. м. В ноябре 2015 года 
Киев прекратил закупать 
российский газ.

Какими путями «Газпром» поставляет газ в Европу

 Транзит через Украину     Страны Балтии и Финляндия     «Ямал — Европа» (через Белоруссию и Польшу)*
 «Голубой поток» (газопровод по дну Черного моря в Турцию)     
 «Северный поток» (газопровод по дну Балтийского моря в Германию)

Доля транзита через Украину за семь лет сократилась на треть

144,58,135,07,593,92010

156,613,636,27,199,12011

148,311,314,437,26,578,92012

167,423,513,441,96,382,32013

153,234,014,241,25,458,42014

161,037,715,440,163,02015

179,543,712,841,077,82016

178,844,414,337,678,82017**

* Включая Белтрансгаз     ** С января по ноябрь 2017 года     
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Высшая судебная инстанция приняла на рассмотрение дело 

о закрытии сайта о криптовалютах

Биткоин добрался до Верховного суда
ИРИНА ЛИ

Верховный суд России принял 
к рассмотрению дело о блоки-
ровке информационного сай-
та Bitcoininfo.ru. Его решение 
по этому процессу может стать 
прецедентообразующим для 
всех дел о блокировке сайтов 
о криптовалютах, считают 
эксперты.

Верховный суд России принял 
к рассмотрению кассационную жа-
лобу по делу о блокировке ресурса 
Bitcoininfo.ru, публиковавшего но-
вости о биткоине и других крип-
товалютах. Об этом РБК сообщил 
Саркис Дарбинян, ведущий юрист 
проекта «Роскомсвобода», партнер 
юридической фирмы «Центр ци-
фровых прав», представляющей 
интересы владельцев ресурса. Он 
утверждает, что это первая жалоба 
о правомерности блокировки ре-
сурса о биткоине, которую рассмо-
трит Верховный суд. Информацию 
об уникальности дела подтвердил 
РБК юрист адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Мария Демина: «На-
сколько нам известно, это так».

Кассация на блокировку 
Bitcoininfo.ru была передана су-
дье Верховного суда 16 февраля, 
на 21 марта назначено заседание, 
следует из информации на сайта 
суда. Третьей стороной к процессу 
привлечен Роскомнадзор.

Опасный неизвестный

Решение о блокировке Bitcoininfo.
ru было вынесено Выборгским 
районным судом Санкт-Петербур-
га в июле 2016 года (копия реше-
ния есть у РБК). Размещенная на 

сайте информация об электронной 
валюте биткоин, представляющей 
собой «виртуальное средство пла-
тежа и накопления», нарушает по-
ложения закона «О Центральном 
банке Российской Федерации», 
говорилось в решении суда. Более 
того, эта информация «подрыва-
ет конституционный строй и ав-
торитет» России, а также «основы 
материального благополучия гра-
ждан» страны, чем «нарушает пра-
ва и законные интересы неопре-
деленного круга лиц, получающих 

доступ к незаконной информации, 
в связи с чем подлежит ограниче-
нию». В решении указывалось, что 
официальной денежной единицей 
в России является рубль и введение 
других валют и выпуск денежных 
суррогатов запрещаются.

«Дело было инициировано 
местным районным прокурором, 
и, как это обычно бывает в подоб-
ных делах, судебное разбиратель-
ство было проведено без какого-
либо участия администрации сай-
та, которая узнала о судебном акте 

только после фактического огра-
ничения доступа к нему, то есть 
в момент исполнения судебного 
решения, когда месячный срок его 
обжалования уже истек», — расска-
зал Дарбинян. Защита настаивает, 
что в действующем законодатель-
стве нет запрета на распростра-
нение информации о криптова-
лютах, электронных деньгах и но-
вых технологиях взаиморасчетов, 
а сайт не предлагал осуществле-
ния на своей платформе каких-ли-
бо транзакций между участника-

ми оборота криптовалют. Защита 
пыталась обжаловать это решение 
в Санкт-Петербургском городском 
суде, но суд отказался рассматри-
вать заявление, по версии адвока-
та по формальным причинам. По-
сле этого владельцы ресурса и ре-
шили обратиться в Верховный суд.

Bitcoininfo.ru — не единствен-
ный блокированный портал 
о криптовалютах. В мае 2017 года 
Октябрьский районный суд Санкт-
Петербурга постановил ограничить 
доступ к 40 аналогичным сайтам. 
Дело было инициировано также 
по жалобе прокурора, действовав-
шего от «неопределенного круга 
лиц». Обоснование запрета ресур-
сов было аналогичным. «Криптова-
люты, в том числе и биткоины, яв-
ляются денежными суррогатами, 
способствуют росту теневой эко-
номики и не могут быть использо-
ваны гражданами и юридическими 
лицами на территории России. Сво-
бодное распространение инфор-
мации об электронной валюте об-
условливает активное использова-
ние криптовалюты в торговле нар-
котиками, оружием, поддельными 
документами и иной преступной 
деятельности», — говорилось в ре-
шении суда первой инстанции. Од-
нако 27 февраля 2018 года стало из-
вестно, что Санкт-Петербургский 
городской суд отменил это реше-
ние (суд сообщил об этом в своем 
Telegram-канале, но причину пере-
смотра не указал) и направил дело 
на новое рассмотрение иным со-
ставом суда.

Сколько всего было заблокиро-
вано сайтов о криптовалютах, не-
известно. По данным «Роскомсво-
боды», на территории России по 
меньшей мере несколько десятков 
сайтов со словом bitcoin в названии 

П Р О Ц Е С С

ЦБ сообщил о сокращении списка финансово сомнительных лиц  

Банки поработали над репутацией клиентов
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Из черных списков ЦБ были 
исключены 2400 банковских 
клиентов, признанных ранее 
сомнительными. Ввод двух-
уровневой системы обжало-
вания отказов в банковском 
обслуживании ускорит реаби-
литацию клиентов, считают 
юристы.

Число реабилитированных бан-
ковских клиентов, попадавших 
ранее в черные списки ЦБ и Рос-
финмониторинга, на 1 марта со-
ставило 2400, сообщили РБК 
в пресс-службе Банка России. По 
состоянию на 26 января оправдан-
ных было более 800, говорил зам-
пред ЦБ Дмитрий Скобелкин. На 
долю Сбербанка пришлась поло-
вина общего числа реабилитиро-
ванных — банк получил согласие 

ЦБ на вывод из черных списков 
1200 своих клиентов.

Рост числа исключений может 
быть связан с активностью са-
мих банковских клиентов, кото-
рые смогли доказать недостаточ-
ную обоснованность такого реше-
ния, считает партнер юридической 
компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая.

Проблемы черных 
списков

Банк России с июля 2017 года 
начал рассылать банкам списки 
клиентов, которым ранее было 
отказано в обслуживании из-за 
подозрений в нарушении зако-
на «О противодействии легали-
зации доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансирова-
нию терроризма». Перед стартом 
межбанковского обмена черны-

ми списками ЦБ предупреждал, 
что сведения об отказе в одном 
банке не обязательно должны 
становиться причиной для отка-
за в другом. Но банки, опасаясь 
претензий, стали массово отказы-
вать в обслуживании клиентам из 
этих списков. В итоге с запуском 
системы межбанковского обме-
на информацией клиенты начали 
лишаться доступа к банковским 
услугам, в том числе за незначи-
тельные нарушения.

ЦБ не раскрывает число банков-
ских клиентов, попавших в черный 
список. Но глава Росфинмонито-
ринга Юрий Чиханчин в октябре 
прошлого года говорил о 460 тыс. 
отказов банковским клиентам. 
Оспорить включение в списки, по 
его информации, пытаются около 
1 тыс. клиентов. Из-за роста чис-
ла недовольных клиентов банков 
ЦБ и Росфинмониторинг в ноябре 

разработали рекомендации, даю-
щие возможность банкам аннули-
ровать сведения о добросовестных 
клиентах из черных списков.

Схема «отбеливания»

Решение об исключении клиен-
тов из черных списков принима-
ют сами банки на основании ме-

тодических рекомендаций и пред-
ставляют их в ЦБ. Информацию об 
удалении сведений регулятор на-
правляет во все кредитные орга-
низации не позднее рабочего дня, 
следующего за днем ее получения, 
пояснили РБК в Центробанке.

30 марта вступают в силу из-
менения в закон об отмывании 
средств, которые законодатель-

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Верховному суду (на фото: председатель Вячеслав Лебедев) предстоит вынести решение, 
которое может стать определяющим для статуса криптовалют в России, полагает юрист 

2400 

банковских клиентов исключены 
из черных списков ЦБ, по данным на 1 марта 2018 года
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заблокировано. Часть из них запре-
щена на основании решений судов, 
часть — по требованию Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), кото-
рая имеет право инициировать до-
судебную блокировку за незакон-
ную организацию и проведение 
онлайн азартных игр и лотерей.

Проблемные блокировки

По словам Дарбиняна, дело 
Bitcoininfo.ru — эта первая дошед-
шая до рассмотрения Верховным 
судом жалоба владельцев сайтов 
на решение о блокировке. «До это-
го все попытки оспорить в Верхов-
ном суде были отклонены: суд не 
находил оснований для передачи 
дела на рассмотрение в кассаци-
онную инстанцию, так как считал, 
что права владельцев сайтов не на-
рушены, несмотря на то что сайт 

находится под блокировкой», — от-
метил Дарбинян.

По мнению юристов Центра ци-
фровых прав, принятие этой жа-
лобы Верховным судом важно не 
только в контексте спорных бло-
кировок информационных ресур-
сов о криптовалютах, но и для ин-
тернет-индустрии вообще. За не-
сколько лет центр подал не менее 
20 жалоб в Верховный суд на реше-
ния различных региональных судов 
о признании той или иной разме-
щенной на сайтах информации не-
законной. «Мы обращали внимание 
суда на очевидное нарушение про-
цессуальных прав владельцев сай-
тов, которых никогда не привле-
кают к подобным процессам, и на 
высосанную из пальца аргумента-
цию прокуроров, придумывающих 
все новые и новые основания для 
блокировки сайтов в Рунете. Од-
нако каждый раз мы натыкались 
на одно и то же — отказ в передаче 
жалобы на рассмотрение суда кас-
сационной инстанции», — говорит 
Саркис Дарбинян. Если Верховный 
суд отменит судебные акты всех 
нижестоящих инстанций, это дело 
«станет прецедентообразующим не 
только для криптосообщества, но и 
для всех тех, чьи сайты блокируют-
ся» незаконно, уверен он.

Демина отмечает, что сам факт 
передачи жалобы на рассмотре-
ние судье Верховного суда озна-
чает, что суд выявил основания 
для пересмотра судебных актов 
по делу. «Однако утверждение, 
что дело станет «прецедентообра-
зующим для всех, чьи сайты бло-
кируются незаконно», не вполне 
корректно, — отмечает она. — За-
конодательством предусмотрены 
различные основания блокиров-
ки. Можно предположить, что вы-
воды Верховного суда затронут не 
вопрос правомерности блокиров-
ки, а то, является ли криптовалюта 
и информация о ней запрещенной 
в России». В таком контексте, по ее 
мнению, решение действительно 
может стать прецедентным и по-
ставить точку в дискуссии, явля-
ются ли криптовалюты запрещен-
ными денежными суррогатами.  

но закрепляют механизм реаби-
литации клиентов и вводят двух-
уровневую систему обжалования 
решений об отказах. Сначала кли-
ент должен будет пожаловаться 
в сам банк, а если банк отказы-
вается пересмотреть решение, 
клиент сможет обратиться в ЦБ, 
и тогда его заявление будет рас-
сматривать межведомственная 
комиссия регулятора и Росфин-
мониторинга.

Двухуровневая 
реабилитация 

Двухуровневая процедура может 
увеличить число исключений 
банковских клиентов из черных 
списков, прогнозирует Мосто-
вая. «Идея ЦБ по формированию 
черных списков в чистом виде 
создала больше проблем, чем ре-
шила, поэтому поправки в 115-й 

ФЗ и меры о двусторонней реа-
билитации, когда клиент уже мо-
жет пойти к регулятору и обра-
тить внимание на несправедли-
вое решение, заставит банки вни-
мательнее смотреть на ситуацию 
и проводить собственные рассле-
дования», — отмечает она.

Партнер FMG Group Михаил 
Фаткин согласен, что число реа-
билитируемых клиентов с по-
явлением двухуровневой систе-
мы обжалования вырастет. «Но 
количество попадающих в чер-
ные списки будет расти гораздо 
быстрее из-за увеличения числа 
признаков, по которым можно 
будет в них попасть», — полагает 
он. Эксперт поясняет, что теперь 
туда можно будет попасть, если 
банк счел операцию с контраген-
том «неестественной, к примеру, 
если вдруг компания закупила 
елку в марте». 

РБК и Центр исследований науки и технологий (STS) 
Европейского университета в Санкт-Петербурге 
начинают публикацию серии колонок о социальных 
последствиях распространения современных 
технологий и о роли науки и научной экспертизы 
в принятии политических решений. Ф
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Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Как интернет учит 
нас ответственному 
поведению

Технологии не меняют челове-
ческую природу, но позволяют 
нам узнать то, что мы о себе 
не знали. От нас во многом за-
висит, как распорядиться этим 
новым знанием.

В конце января 2018 года пользо-
ватели популярного онлайн-при-
ложения для отслеживания физи-
ческой активности Strava обнару-
жили, что оно не так безобидно, 
как им казалось. Фитнес-прило-
жение удобно для учета езды на 
велосипеде, бега, плавания, зим-
него спорта. И, конечно, оно со-
бирает и агрегирует данные всех 
пользователей, предоставляя им 
дополнительные возможности: 
можно искать популярные ме-
ста для бега, сравнивать свои ре-
зультаты с другими, следить за 
нормативами и т.д. Как и в дру-
гих случаях формирования боль-
ших данных — а в приложении на-
копилось больше миллиарда за-
писей, — с ними хочется что-то 
сделать. Strava сделала тепловую 
карту, на которой отобразила ак-
тивность всех пользователей по 
всему миру на основании своих 
данных. Заявлялось, что в этот на-
бор данных не включались запи-
си, ограниченные настройками 
приватности, правда, как оказа-
лось, далеко не все ими восполь-
зовались.

Карту опубликовали в ноябре 
2017-го, а спустя два месяца сид-
нейский студент Натан Русер, спе-
циализирующийся на междуна-
родных конфликтах, обнаружил в 
этих данных «перегретые» участ-
ки, где локализовались военные 
базы США. Данные о беговой ак-
тивности перестали быть невин-
ными. Градус напряженности до-
шел до раскрытия военных тайн 
и обострения международных от-
ношений. Аналитики говорят, что 
это всего лишь верхушка айсбер-
га. Можно приступать к расследо-
вательским проектам — в Рунете, 
например, кто-то уже изучает ак-
тивность на правительственных 
объектах, а кто-то — «секретные» 
места грибников.

Нельзя спрятаться

Давайте посмотрим на ситуацию 
с точки зрения пользователя. По-
чему бы солдатам тоже не устано-
вить себе популярное приложение 
для контроля за своей физической 
активностью? Вопрос только в том, 
как этими данными дальше будет 
распоряжаться компания. А по-
скольку пользовательские согла-
шения обычно никто не читает, 
клиенты соглашаются со всеми 

последующими манипуляциями 
в этой большой базе.

Что мы вообще понимаем про 
нашу включенность в цифровые 
базы данных? Кажется, что дан-
ные одного пользователя просто 
затеряются в общем массиве. В 
действительности, как показала 
тепловая карта, заметить можно и 
действия одного человека (напри-
мер, если он «нарисует» поздрави-
тельную открытку на льду озера).

А еще данные отдельного че-
ловека можно деконструировать 

из общего массива. Мы все чаще 
узнаем, как цифровые данные ис-
пользуются в суде в качестве улик, 
доказательств, материалов след-
ствия — в случаях мошенничеств 
или убийств. Показания обвиняе-
мых проверяются с помощью дан-
ных кардиостимулятора или того 
же фитнес-трекера. Готовы ли мы 
брать на себя ответственность за 
технологическую проекцию само-
го себя? Теперь «все, что вы скаже-
те, может быть использовано про-
тив вас» звучит иначе: «все, что вы 
сделаете, будет записано» — мы же 
ставим галочку согласия с условия-
ми использования приложений, а 
потом во всем виним технологии, а 
не свою непредусмотрительность 
и беспечность.

Извлечь урок

Пока сохраняется ощущение, что 
технологии мало влияют на повсе-
дневную жизнь. Мы используем их 
как развлечение, играем в них. И 
в каждой такой игре мы оставля-
ем цифровые следы — то, из чего 
при желании можно сформиро-
вать наш образ. Или рейтинг. Еще в 
2016 году это был сюжет фантасти-
ческого сериала «Черное зеркало», 
где каждому человеку присваива-
лись рейтинги на основе оценок 
повседневных взаимодействий. 
Спустя год это стало реальностью 
для граждан Китая. Система соци-
ального кредита в Китае была раз-
работана в целях «построения гар-
моничного социалистического об-
щества». В ее рамках на человека 

формируется личное дело, которое 
характеризует его как граждани-
на (уплата налогов), члена обще-
ства (соблюдение ПДД, отношения 
в семье, получение образование) 
и пользователя интернета (ком-
муникации в соцсетях, онлайн-
покупки). Последствия этих рей-
тингов — повторю, основанных на 
человеческих взаимодействиях, — 
будут вполне реальными: от недо-
ступности кредитов до запрета вы-
езда из страны. И опять обвинять 
будут технологии. 

Исследователи подчеркивают: 
технологии не существуют в вакуу-
ме, их развитие — это всегда про-
цесс социальный и культурный. За 
технологиями всегда стоят реаль-
ные действия людей, и чем боль-
ше пользователей в этом процес-
се участвуют, тем больше непред-
усмотренных последствий будет 
возникать. Технологии не столько 
создают что-то новое, сколько от-
ражают уже существующее в об-
ществе, не всегда явное. Поэтому 
мы заранее не можем точно пред-
сказать их социальный эффект, но 
зато получаем возможность лучше 
понять самих себя.

Именно поэтому технологии 
могут помочь в решении соци-
альных проблем. Открытые дан-
ные используются в практических 
целях. Фитнес-трекеры не толь-
ко выдают местоположение, но и 
позволяют уточнять диагнозы, а 
фотографии в Instagram помога-
ют предсказать депрессию. Такие 
разные истории с цифровыми сле-
дами учат нас более внимательно-
му отношению к себе как пользо-
вателю. А недовольство социаль-
ным эффектом технологий ока-
зывается всего лишь отражением 
деятельности человека и общества. 
Технологии обязательно вскроют 
то, чего мы, возможно, не хотели 
бы знать. Но это будет знание о нас 
самих.

«Теперь «все, что вы скажете, может быть 

использовано против вас» звучит иначе: «все, что вы 

сделаете, будет записано» — мы же ставим галочку 

согласия с условиями использования приложений, 

а потом во всем виним технологии, а не свою 

непредусмотрительность и беспечность»

Лилия 
Земнухова,
научный сотрудник 
центра STS 
Европейского 
университета 
в Санкт-Петербурге

Сколько сайтов 
заблокировал 
Роскомнадзор 

Летом 2017 года Роскомнадзор от-
читался о результатах применения 
закона об ограничении доступа 
к сайтам с запрещенной информа-
цией в России: за пять лет, с момен-
та вступления закона в силу, регу-
лятор заблокировал около 275 тыс. 
ресурсов. Наибольшее количество 
сайтов — более 97 тыс. — внесено 
в реестр на основании судебных 
решений о признании информации 
запрещенной к распространению 
на территории России, более 
70 тыс. ресурсов — за пропаган-
ду распространения наркотиков, 
более 43 тыс. интернет-страниц 
заблокировано по требованию 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС) за незаконную организацию 
и проведение онлайн азартных игр 
и лотерей, более 38 тыс. внесено 
в реестр за детскую порнографию 
и более 25 тыс. — за суицидальный 
контент.
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Глава крупнейшего ювелирного холдинга Индии объявлен в международный розыск

Алмазный пузырь
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Основатель компании Firestar 
Diamond пользовался автори-
тетом на родине и любовью 
на Западе. Все изменилось 
за несколько дней: Нирав 
Моди оказался участником 
крупнейшей в истории Индии 
банковской аферы, а его ком-
пания — банкротом.

В середине февраля Центральное 
бюро расследований Индии об-
винило индийского миллиарде-
ра Нирава Моди в причастности 
к крупнейшей в истории страны 
банковской афере, в результате 
которой из Punjab National Bank — 
второго по объемам кредитования 
государственного банка Индии — 
было выведено около $2 млрд. 
А 27 февраля компания Firestar 
Diamond обратилась в суд с заяв-
лением о признании ее банкротом.

Скандал был тем громче, что 
основатель Firestar Diamond Ни-
рав Моди имел безукоризненную 
репутацию и несомненные заслуги 
перед индийским ювелирным де-
лом. Образ успешного и открытого 
миру бизнесмена, любимца звезд 
и прессы и позволил провернуть 
ему грандиозную аферу. Как выяс-
нила полиция, Моди покинул Ин-
дию еще в январе и скрылся в не-
известном направлении.

Отважный ювелир

Нирав Моди родился в 1971 году 
в Джамнагаре  — столице штата 
Гуджарат, где его семья на про-
тяжении нескольких поколений 
владела ювелирным бизнесом. 
Род  Моди принадлежит к рели-
гиозной общине джайнов, пред-
ставители которой доминируют 
в индийском ювелирном деле. 
Детство Нирава прошло в бель-
гийском Антверпене  — городе, 
который называют бриллиантовой 
столицей Европы. Семья решила, 
что мальчик должен получить ев-
ропейское образование: он посе-
щал крупнейшие музеи искусства 
и изучал ювелирное дело.

В 17 лет родители отправили его 
в США учиться в Уортонской школе 
бизнеса при Пенсильванском уни-
верситете, но Моди не смог завер-
шить образование из-за финан-
совых проблем семьи. В 19 лет он 
вернулся на родину, чтобы влить-
ся в семейное дело — оптовую тор-
говлю алмазами.

Торговля драгоценными кам-
нями и изделиями из них — круп-
ный сектор индийской экономики. 
В 2017 году на ювелирную продук-
цию пришлось 13% от общего объе-
ма экспорта из страны. Бриллиан-
ты в Индии не просто драгоценно-
сти, у них есть важная социальная 
функция: по традиции жених на 
свадьбе одаривает невесту доро-
гими ювелирными украшениями, 
которые затем служат ей «стаби-
лизационным фондом» на случай 
смерти кормильца или развода.

Устроившись в компанию 
Gitanjali, которая принадлежала 

его дяде, мумбайскому предпри-
нимателю Мехулу Чокси, Моди 
работал шесть с половиной дней 
в неделю по 12 часов, получая на 
первых порах всего 3,5 тыс. рупий 
($52 по курсу начала 1990-х) в ме-
сяц. В 1999-м, скопив 50 млн рупий 
(около $750 тыс.), он наконец смог 
запустить собственное дело — от-
крыл в Мумбаи компанию Firestar 
Diamond с первоначальным шта-
том в 15 человек. Впоследствии 
разбогатевший Моди любил под-
черкивать, что не взял ни гроша у 
семьи на свой бизнес.

Предприниматель собирался по-
ставлять европейским и американ-
ским ювелирным компаниям пар-
тии алмазов, которые скупал по 
всей Индии. Однако быстро столк-
нулся с острой конкуренцией  — 
точно тем же самым занимались 
десятки других индийских фирм. 
Бизнес Моди спасла свежая идея. 
Конкуренты не брали на себя сорти-
ровку алмазов — этим должны были 
заниматься сами клиенты. Пого-
ворив с представителями запад-
ных ювелирных компаний, Моди 
узнал, что сортировка  — крайне 
неблагодарное занятие: на то, что-
бы распределить среднюю партию 
алмазов по размеру, цвету и фор-
ме, компании тратят около месяца, 
а 15–20% приобретенных алмазов 
из-за дефектов оказываются не-
пригодными для ювелирного дела.

Моди предложил поставлять 
им уже отсортированные алма-
зы. Конечно, это оборачивалось 
дополнительными расходами для 
Firestar Diamond, зато закупщики 
стали охотнее обращаться за услу-
гами к молодой компании. Нираму 

Моди удалось обеспечить достой-
ное качество сортировки, и чуть 
позже Firestar Diamond даже стала 
делать для американских произ-
водителей несложные ювелирные 
украшения на заказ.

Уже через год Моди увидел, 
что прибыли индийских оптовых 
скупщиков снижаются: компа-

нии, добывающие алмазы, начи-
нали общаться с американскими 
и европейскими производителя-
ми напрямую. Поэтому предпри-
ниматель решил сделать то, чего 
не делал еще никто из его конку-
рентов, — купить одного из своих 
клиентов. Это позволило бы Моди 
прибрать к рукам значительную 
часть стоимостной цепочки.

Сделку удалось завершить в 
2005 году: за $25 млн Моди приоб-
рел одно из подразделений ювелир-
ной компании Frederick Goldman, а 
спустя два года — за $50 млн еще и 
Sandberg & Sikorski, владельца из-
вестного бренда ювелирных укра-
шений для невест A.Jaff e. Источни-
ки финансирования этих сделок не 
раскрывались. Мировой финансо-
вый кризис 2008 года его компания 
встретила во всеоружии. «Для мно-

гих это был конец света, а для нас — 
время скупать: мы приобретали 
алмазы по очень невысоким це-
нам», — говорил Моди. В добав-
ление к уже имеющимся офисам 
в Мумбае и Нью-Йорке компания 
открыла еще несколько: в Йохан-
несбурге, Москве, Ереване, Дубае 
и Антверпене.

Индия на продажу

В 2008 году в жизни Моди случи-
лось еще одно важное событие — 
он стал дизайнером и ювелиром. 
Его близкая подруга попросила 
изготовить для нее пару сережек, 
предприниматель два месяца 
отказывался, а потом засел при-
думывать дизайн сережек с боль-
шими белыми бриллиантами. 
Тут-то Моди и понял, насколько 
интересно ему заниматься созда-
нием украшений, и задумался: не 
запустить ли компании собствен-
ную линейку драгоценностей, ко-
торые бы продавались на Западе?

Замысел был дерзкий. Индия 
со времен Средневековья слави-
лась на Востоке своими ювелир-
ными украшениями. Однако для 
жителей западных стран эти из-

делия всегда выглядели безна-
дежной экзотикой: массивные зо-
лотые оправы, изобилие цветных 
камней, кричащие цвета, которые 
порой откровенно не сочетаются 
друг с другом. Западные компании 
предпочитали покупать в Индии 
не украшения, а сырье.

Моди, хорошо разбиравшийся 
в европейских ювелирных кано-
нах, ушел от стандартного дизай-
на индийских украшений, слиш-
ком экзотичного для иностранцев, 
и сумел найти дизайн, который не 
отпугивал западного покупателя, 
но выглядел в его глазах вполне 
индийским.

Для того чтобы заявить о брен-
де, требовался настоящий хит. 
Моди  собрал на производстве 
в  Мумбае лучших дизайнеров и 
ювелиров, которые работали в его 
международной компании, и устро-
ил мозговой штурм. Среди брилли-
антов, которыми располагал пред-
приниматель, был редчайший ста-
ринный камень весом 12  карат. 
Ювелиры компании выбрали его 
композиционным центром оже-
релья «Лотос Голконды» из не-
скольких десятков белых и розовых 
бриллиантов. Изящное украше-
ние оценили представители дома 
Christie’s, предложившие Моди 
выставить ожерелье на аукционе в 
Гонконге в декабре 2010 года.  Моди 
стал первым индийским ювелиром, 
чье изделие украсило обложку ка-
талога Christie’s.

В итоге ожерелье было прода-
но за $3,6 млн, и о бренде Nirav 
Modi узнал весь ювелирный мир. 
А в октябре 2012 года предприни-
матель стал и первым индийцем, 

В течение семи лет менеджеры PNB выдавали 

Нираву Моди и его дяде, председателю 

и управляющему директору Gitanjali Group  Мехулу 

Чокси, обязательства, позволявшие Моди и Чокси 

получать кредиты у других финансовых учреждений

Нирав Моди, как выяснилось, покинул Индию вместе с семьей еще в январе, а Центральное бюро расследований обратилось в Интерпол 
с просьбой помочь установить его местонахождение
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ǺȉȇȍȇȌȓȢȌ�ȖȇȗșȔȌȗȢ��ȑȗȌȋȏșȕȗȢ�ȏ�ȑȕȔșȗȇȊȌȔ-
șȢ�ȖȌșȌȗȈȚȗȊȘȑȕȊȕ�ȖȗȌȋȖȗȏȔȏȓȇșȌȒȦ�ǳȏȜȇȏȒȇ�
ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞȇ� �ȗȕȋ�� ������������ ȏ� ȖȗȏȔȇȋȒȌȍȇ-
ȠȌȊȕ�ȌȓȚ�ȏȓȚȠȌȘșȉȇ�Ȕȇ������������ȏ�ȖȕȎȋȔȌȌ�
ǺȉȌȋȕȓȒȦȥ�ȉȇȘ�ȕ�șȕȓ��Ȟșȕ����ȋȌȑȇȈȗȦ������

Ȋȕȋȇ� ȉ� ǧȗȈȏșȗȇȍȔȢȐ� ȘȚȋ� ǸȇȔȑș-ǶȌșȌȗȈȚȗȊȇ�
ȏ�ǲȌȔȏȔȊȗȇȋȘȑȕȐ�ȕȈȒȇȘșȏ�ȖȕȘșȚȖȏȒȕ� ȎȇȦȉȒȌ-
ȔȏȌ�ȕ�ȖȗȏȎȔȇȔȏȏ�ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞȇ�ǳ�ȅ��ȔȌȘȕȘșȕȦ-
șȌȒȣȔȢȓ��ȈȇȔȑȗȕșȕȓ���
ǮȇȦȉȏșȌȒȌȓ� ȉȢȘșȚȖȏȒ� Ȧ�� ǫȓȏșȗȏȐ� ǱȕȘșȢ-

ȊȏȔ�� ǮȇȋȕȒȍȌȔȔȕȘșȣ� ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞȇ� ȖȌȗȌȋȕ�
ȓȔȕȐ� ȉȕȎȔȏȑȒȇ� ȉ� ȗȌȎȚȒȣșȇșȌ� ȔȌȏȘȖȕȒȔȌȔȏȦ�
Ǵǧǵ� ªȅȒȓȇȗș«� ȕȈȦȎȇșȌȒȣȘșȉ� Ȗȕ� ȑȗȌȋȏșȔȕ-
ȓȚ� ȋȕȊȕȉȕȗȚ� ȕș� ������������ ȎȇȑȒȥȞȌȔȔȕȊȕ�
Ș�ǵǧǵ�ªǪȇȎȖȗȕȓȈȇȔȑ«��Ƕȕ�ȚȑȇȎȇȔȔȕȓȚ�ȋȕȊȕȉȕ-
ȗȚ�ǨȇȔȑ�ȕȈȦȎȇȒȘȦ�ȖȗȌȋȕȘșȇȉȏșȣ�ȑȕȓȖȇȔȏȏ�ȑȗȌ-
ȋȏș�ȉ�ȕȈȠȌȐ�ȘȚȓȓȌ�����ȓȒȔ��ȗȚȈ��ǶȕȗȚȞȏșȌȒȦ-
ȓȏ�Ȗȕ�ȑȗȌȋȏșȚ�ȉȢȘșȚȖȇȒȏ�Ȧ�ȏ�ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ�ǳ�ȅ��
ǩ�ȘȌȔșȦȈȗȌ������Ȋȕȋȇ�Ǵǧǵ�ªȅȒȓȇȗș«�ȋȕȖȚȘșȏ-
Ȓȕ� ȖȗȕȘȗȕȞȑȚ� ȉȕȎȉȗȇșȇ� ȑȗȌȋȏșȔȢȜ� ȘȗȌȋȘșȉ��
ȏ� ȈȇȔȑ� ȖȕȒȚȞȏȒ� ȉȕȎȓȕȍȔȕȘșȣ� șȗȌȈȕȉȇșȣ� ȋȕ-
ȘȗȕȞȔȕȊȕ�ȉȕȎȉȗȇșȇ�ȉȘȌȐ�ȘȚȓȓȢ�ȑȗȌȋȏșȇ��ȉ�șȕȓ�
ȞȏȘȒȌ�Ȏȇ�ȘȞȌș�ȘȗȌȋȘșȉ�ȒȥȈȕȊȕ�ȏȎ�ȖȕȗȚȞȏșȌȒȌȐ��
ǩȘȦ�ȘȚȓȓȇ�ȎȇȋȕȒȍȌȔȔȕȘșȏ�ȈȢȒȇ�ȘȖȏȘȇȔȇ�Ș�ȓȕ-
ȌȊȕ�ȒȏȞȔȕȊȕ�ȘȞȌșȇ��ǶȕȘȒȌ�ȤșȕȊȕ�Ȗȗȇȉȇ�șȗȌȈȕȉȇ-
ȔȏȦ�ȖȌȗȌȟȒȏ�ȕș�ªǪȇȎȖȗȕȓȈȇȔȑȇ«�ȑȕ�ȓȔȌ��

ǵȈȗȇȠȌȔȏȦ�Ș�șȗȌȈȕȉȇȔȏȌȓ�ȉȌȗȔȚșȣ�ȋȕȒȊ�Ȕȏ�
ȑ�ȞȌȓȚ�ȔȌ�ȖȗȏȉȌȒȏ��ȏ�Ȧ�ȉȢȔȚȍȋȌȔ�ȈȢȒ�ȕȈȗȇ-
șȏșȣȘȦ�ȉ�ȘȚȋ��ǩ�ȖȗȕȟȒȕȓ�ȊȕȋȚ�ȘȚȋȢ�ȋȉȚȜ�ȏȔȘșȇȔ-
ȝȏȐ��ǾȌȗȌȓȚȟȑȏȔȘȑȏȐ�ȗȇȐȕȔȔȢȐ�ȘȚȋ�ǳȕȘȑȉȢ�
ȏ�ǳȕȘȊȕȗȘȚȋ��ȉ�ȖȕȒȔȕȓ�ȕȈȡȌȓȌ�ȚȋȕȉȒȌșȉȕȗȏȒȏ�
ȓȕȏ�șȗȌȈȕȉȇȔȏȦ�ȏ�ȖȕȘșȇȔȕȉȏȒȏ�ȉȎȢȘȑȇșȣ�Ș�ǩȇ-
ȘȏȔȑȌȉȏȞȇ�ǳ�ȅ��ȈȕȒȌȌ�����ȓȒȔ��ȗȚȈ��Ƕȗȏ�Ȥșȕȓ�
ȘȚȋȢ� ȕȈȌȏȜ� ȏȔȘșȇȔȝȏȐ� ȕȋȔȕȎȔȇȞȔȕ� ȕșȉȌȗȊȒȏ�
ȋȕȉȕȋȢ� ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞȇ� ǳ�ȅ��� ȑȕșȕȗȢȐ� ȖȢșȇȒ-
ȘȦ�ȋȕȑȇȎȇșȣ��Ȟșȕ�ȕȔ�ȈȢȒ�ȔȌ�ȉ�ȑȚȗȘȌ�ȖȗȇȉȕȉȕȐ�
ȖȗȏȗȕȋȢ�ȋȕȊȕȉȕȗȇ�ȖȕȗȚȞȏșȌȒȣȘșȉȇ��ȏ�Ȟșȕ�ȌȊȕ�
ȉȉȌȒȏ�ȉ�ȎȇȈȒȚȍȋȌȔȏȌ�
ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ� ȔȌ� ȘȕȊȒȇȘȏȒȘȦ� Ș� șȗȌȈȕȉȇȔȏȌȓ�

ȉȢȖȒȇșȏșȣ�ȓȔȌ�ȋȕȒȊ�ȚȍȌ�ȖȕȋșȉȌȗȍȋȌȔȔȢȐ�ȘȚ-
ȋȌȈȔȢȓȏ�ȇȑșȇȓȏ��ȏ�Ȧ�ȈȢȒ�ȉȢȔȚȍȋȌȔ�ȕȈȗȇșȏșȣ-
ȘȦ� Ș� ȎȇȦȉȒȌȔȏȌȓ� ȕ� ȌȊȕ� ȒȏȞȔȕȓ� ȈȇȔȑȗȕșȘșȉȌ��
ǩ� ȖȗȕȝȌȘȘȌ� ȖȕȋȊȕșȕȉȑȏ� ȏȘȑȕȉ� ȓȕȏȓȏ� ȥȗȏ-
Șșȇȓȏ�ȈȢȒȏ�ȖȕȒȚȞȌȔȢ�ȋȇȔȔȢȌ��ȖȕȎȉȕȒȦȥȠȏȌ�
ȖȗȌȋȖȕȒȕȍȏșȣ�� Ȟșȕ� ȘȗȇȎȚ� ȖȕȘȒȌ� ȖȕȒȚȞȌȔȏȦ�
ȖȗȌșȌȔȎȏȐ�ȕȘȌȔȣȥ������Ȋȕȋȇ�ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ�ǳ�ȅ���
ȇ�șȇȑȍȌ�ȌȊȕ�ȍȌȔȇ�ǪȇȒȏȔȇ�ȏ�ȘȢȔ�ǪȌȕȗȊȏȐ��ȔȇȞȇ-
Ȓȏ� ȘȗȕȞȔȕ� ȖȌȗȌȕțȕȗȓȒȦșȣ� ȏȓȌȉȟȏȌȘȦ� Ț� ȔȏȜ�
ȇȑșȏȉȢ� ȏ� Ȓȏȑȉȏȋȏȗȕȉȇșȣ�ȥȗȒȏȝȇ�� ȑ� ȑȕșȕȗȢȓ�
ȏȓȌȒȏ� ȕșȔȕȟȌȔȏȌ�� ǩ� ȕȈȠȌȐ� ȘȒȕȍȔȕȘșȏ�� ȕȔȏ�
ȉȢȟȒȏ�ȏȎ�ȔȌȘȑȕȒȣȑȏȜ�ȋȌȘȦșȑȕȉ�ȥȗȒȏȝ��ǩ�ȞȇȘș-
ȔȕȘșȏ�� ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ� ǳ�ȅ�� țȕȗȓȇȒȣȔȕ� ȖȌȗȌ-

ȘșȇȒ�ȈȢșȣ�ȉȒȇȋȌȒȣȝȌȓ�ȖȕȘȒȌȋȔȏȜ�ȕȘșȇȉȟȏȜȘȦ�
Ț�ȔȌȊȕ�ȘȚȠȌȘșȉȌȔȔȢȜ�ȇȑșȏȉȕȉ�²���-ȖȗȕȝȌȔșȔȕȐ�
ȋȕȒȏ�ȉ�ǵǵǵ�ªǸǶǵǷǹǲǧǰǻ«��ȘȌșȣ�ȕȋȔȕȏȓȌȔ-
ȔȢȜ�țȏșȔȌȘ-ȑȒȚȈȕȉ��������ȉ�ǵǵǵ�ªǸǱǧǰ«��ȕȖ-
șȕȉȇȦ�șȕȗȊȕȉȒȦ�ȎȌȗȔȕȓ��
ǺȉȌȋȕȓȒȦȥ� ȉȇȘ�� Ȟșȕ� ȉ� ȘȕȕșȉȌșȘșȉȏȏ� Ș� Ȗȕ-

ȒȕȍȌȔȏȦȓȏ� ǮȇȑȕȔȇ� ªǵ� ȔȌȘȕȘșȕȦșȌȒȣȔȕȘșȏ�
�ȈȇȔȑȗȕșȘșȉȌ�«��ȉȘȌ�ȘȋȌȒȑȏ�Ș�ȋȕȒȦȓȏ�ȇȑȝȏȦȓȏ�
ȏ�ȏȓȚȠȌȘșȉȕȓ��ȑȕșȕȗȢȌ�ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ�ǳ�ȅ��Șȕ-
ȉȌȗȟȏȒ� Ș� ȝȌȒȣȥ� ȏȜ� ȘȕȑȗȢșȏȦ� ȕș� ȔȇȒȕȍȌȔȏȦ�
Ȕȇ�ȔȏȜ�ȉȎȢȘȑȇȔȏȦ�Ȏȇ�ȖȕȘȒȌȋȔȏȌ�șȗȏ�Ȋȕȋȇ��ȈȚ-
ȋȚș� ȕȘȖȕȗȌȔȢ�� ǯȓȚȠȌȘșȉȕ� ȈȚȋȌș� ȉȕȎȉȗȇȠȌ-
Ȕȕ�ȉ�ȑȕȔȑȚȗȘȔȚȥ�ȓȇȘȘȚ�ȏ��ȉȖȕȒȔȌ�ȉȕȎȓȕȍȔȕ��
ȖȌȗȌȐȋȌș�ȑ�ȑȗȌȋȏșȕȗȇȓ�ȏȒȏ�ȈȚȋȌș�ȗȌȇȒȏȎȕȉȇ-
Ȕȕ� țȏȔȇȔȘȕȉȢȓ� ȚȖȗȇȉȒȦȥȠȏȓ� Ș� ȝȌȒȣȥ� Ȗȕ-
ȊȇȟȌȔȏȦ� ȎȇȋȕȒȍȌȔȔȕȘșȏ� ȖȌȗȌȋ� ȑȗȌȋȏșȕȗȇ-
ȓȏ�� ǹȇȑȍȌ� ȕȈȗȇȠȇȥ� ȉȔȏȓȇȔȏȌ� ȑȗȌȋȏșȕȗȕȉ�
ȏ� țȏȔȇȔȘȕȉȢȜ� ȖȇȗșȔȌȗȕȉ� ǩȇȘȌȔȑȌȉȏȞȇ� ǳ�ȅ��
ȏ� ȘȉȦȎȇȔȔȢȜ� Ș� Ȕȏȓ� ȥȗȒȏȝ� Ȕȇ� șȕ�� Ȟșȕ� ȖȕȘȒȌ�
ȏȎȓȌȔȌȔȏȦ� ȘșȗȚȑșȚȗȢ� ȇȑȝȏȕȔȌȗȕȉ�� ȉȌȗȕȦșȔȕ��
ȘȓȌȔȏșȘȦ�ȏ�ȏȜ�ȓȌȔȌȋȍȓȌȔș��ȇ��ȘȒȌȋȕȉȇșȌȒȣȔȕ��
ȏ� țȏȔȇȔȘȕȉȇȦ� ȖȕȒȏșȏȑȇ� ȋȇȔȔȢȜ� ȑȕȓȖȇȔȏȐ��
ȉ�șȕȓ�ȞȏȘȒȌ�ȉ�ȕȈȒȇȘșȏ�ȎȇȏȓȘșȉȕȉȇȔȏȐ�ȏ�ȉȎȇ-
ȏȓȕȕșȔȕȟȌȔȏȐ�Ș�ȑȗȌȋȏșȔȢȓȏ�ȕȗȊȇȔȏȎȇȝȏȦȓȏ��
Ƕȕ� ȏȓȌȥȠȏȓȘȦ� Ț� ȓȌȔȦ� ȘȉȌȋȌȔȏȦȓ�� ǩȇȘȏȔ-

ȑȌȉȏȞ� ǳ�ȅ�� ȘȌȐȞȇȘ� ȔȇȜȕȋȏșȘȦ� Ȏȇ� ȊȗȇȔȏȝȌȐ��

ȏ�ȉȕȎȉȗȇȠȇșȣȘȦ�ȉ�ǷȕȘȘȏȥ�ȉ�ȈȒȏȍȇȐȟȌȌ�ȉȗȌȓȦ�
ȔȌ�ȘȕȈȏȗȇȌșȘȦ�
ǹȇȑȍȌ� ȋȕȉȕȍȚ� ȋȕ� ȉȇȟȌȊȕ� ȘȉȌȋȌȔȏȦ�� Ȟșȕ�

ȔȌ�șȕȒȣȑȕ�Ȧ�ȖȗȌȋȡȦȉȒȦȥ�țȏȔȇȔȘȕȉȢȌ�ȖȗȌșȌȔ-
Ȏȏȏ�ȑ�ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞȚ�� ����������� Ȋ��ǫȎȌȗȍȏȔȘȑȏȐ�
ȗȇȐȕȔȔȢȐ� ȘȚȋ� ǸȇȔȑș-ǶȌșȌȗȈȚȗȊȇ� ȚȋȕȉȒȌșȉȕ-
ȗȏȒ� ȏȘȑ� Ƕǧǵ� ªǨȇȔȑ� ǸȇȔȑș-ǶȌșȌȗȈȚȗȊ«� ȑ� ǩȇ-
ȘȏȔȑȌȉȏȞȚ� ǳ�ȅ�� ȕ� ȉȎȢȘȑȇȔȏȏ� ���� ȓȒȔ�� ȗȚȈ��
ǩȇȘȏȔȑȌȉȏȞ� ǳ�ȅ�� ȉȢȘșȚȖȏȒ� ȌȋȏȔȘșȉȌȔȔȢȓ�
ȖȕȗȚȞȏșȌȒȌȓ�Ȗȕ� ȑȗȌȋȏșȚ�� ȑȕșȕȗȢȐ�ȈȇȔȑ�ȖȗȌ-
ȋȕȘșȇȉȏȒ� Ǵǧǵ� ªȅȒȓȇȗș«�� ǶȕȘȒȌ� șȕȊȕ�� ȑȇȑ�
ȑȕȓȖȇȔȏȦ�ȋȕȖȚȘșȏȒȇ�ȖȗȕȘȗȕȞȑȚ�ȖȒȇșȌȍȇ��ȈȇȔȑ�
ȖȕșȗȌȈȕȉȇȒ�ȉȕȎȉȗȇșȇ�ȤșȏȜ�ȘȗȌȋȘșȉ�ȕș�ȖȕȗȚȞȏ-
șȌȒȦ�

чье украшение попало на обложку 
каталога Sotheby’s: бриллиантовое 
«Ожерелье совершенства» общим 
весом 88,88 карат было продано с 
аукциона в Гонконге за $5,1 млн. 
Моди специально подобрал камни, 
чтобы достичь именно такого веса: 
большинство участников аукцио-
на в Гонконге — этнические китай-
цы, а в китайской культуре число 
8 считается счастливым.

Любимец публики

Предприниматель был невероят-
но амбициозен. «Мир ювелирных 
украшений и роскоши в целом — 
это англосаксонский мир. Мы хотим 
стать первым азиатским брендом 
роскоши», — говорил он. Фирмен-
ные магазины Nirav Modi появились 
в Мумбае, Нью-Дели, Нью-Йорке, 
Лас-Вегасе, Лондоне, Гонконге, Ма-
као, Пекине — к 2016 году их число 
достигло 14. На открытие магазина 
на Мэдисон-авеню в 2015 году при-
ходил Дональд Трамп , а в 2016 году 
Моди рассказывал о планах открыть 
к 2025 году по всему миру не менее 
100 фирменных магазинов Nirav 
Modi. Украшения, продававшие-
ся под этим брендом, стоили от 
100 тыс. ($1,5 тыс.) до 500 млн рупий 
($7,5 млн).

Сам Нирав Моди стал пози-
ционировать себя как дизайнера, 
а не предпринимателя. По его соб-
ственному признанию, начиная с 
2011 года он ни разу не встречал-
ся с клиентами на деловых пере-
говорах: все, что его интересует, — 
это дизайн украшений. По словам 
ювелира, его украшения сочетали 
«индийскую чувственность с евро-
пейской изысканностью». Некото-
рые из его коллекций были вдох-
новлены картинами Клода Моне, 
а другие — образом Тадж-Махала.

В украшениях бренда появля-
лись на публике как голливудские 
(Кейт Уинслет, Наоми Уоттс), так 
и болливудские (Приянка Чопра, 
Нимрат Каур и др.) актрисы, их 
приобретал для членов своей се-
мьи махараджа Джай Сингх II. Уме-
ние учитывать культурные особен-

ности было одной из сильных сто-
рон компании. Например, в Индии 
около 60% продаж давали сережки, 
поскольку на родине Моди женщи-
на не считается подобающе оде-
той, если она без сережек. В других 
странах серьги давали всего около 
трети продаж.

Как у большинства харизматич-
ных лидеров компаний, у Моди 
были свои критерии качества ра-
боты сотрудников. Например, 
предприниматель старался, что-
бы каждый его мастер делал укра-
шения в одиночку от начала и до 
конца: только это дает должную 
ответственность и гордость за про-
деланную работу. Одним из требо-
ваний к ювелиру, желающему ра-
ботать в компании, было умение 
изготовить кольцо с десятикарат-
ным изумрудом за два дня. А, на-
пример, на изготовление одного из 
обручальных браслетов Nirav Modi, 
украшенного 2 тыс. крошечных ка-
мешков, потребовалось 200 часов. 
Нескольких дней работы требова-
ло изготовление популярного из-
делия компании — золотых брас-
летов, каждый из которых состоял 
из 700 подвижных частей.

В Индии Моди называли юве-
лирным королем, западные СМИ 
часто брали у него интервью. Его 
даже сравнивали с Лоуренсом 
Граффом — знаменитым основа-
телем Graff Diamonds, совершив-
шим революцию в британском 
ювелирном деле. В марте 2017 года 
на страницах гламурной рубрики 
Financial Times Моди рассказывал 
о своих любимых часах. Журнали-
сты сходились во мнении, что Ни-
рав Моди невероятно обаятелен: 
щедрый, добрый, говорит мягким 
голосом. Кроме того, он очень де-
мократичен и экономен — избе-
гает частных самолетов и летает 
только бизнес-классом коммер-
ческих авиалиний.

Нирав, ты не прав

Идиллия закончилась 14 февраля 
2018 года. Punjab National Bank 
(PNB) проинформировал Бом-

бейскую фондовую биржу о том, 
что обнаружил масштабные мо-
шеннические действия в своем 
мумбайском отделении (в тот же 
день акции PNB рухнули на 10%). 
Выяснилось, что 29 января банк 
обратился в Центральное бюро 
расследований Индии с информа-
цией о коррупционной схеме, в ко-
торую были вовлечены несколько 
старших менеджеров мумбайского 
отделения.

Расследование показало, что в 
течение семи лет менеджеры вы-
давали Нираву Моди и его дяде, 
председателю и управляющему 
директору Gitanjali Group  Мехулу 
Чокси, обязательства, позволяв-
шие Моди и Чокси получать кре-
диты у других финансовых учре-
ждений — Allahabad Bank, Union 
Bank, State Bank и Axis Bank. Кре-
диты племянник с дядей полу-
чали на счета фирм-однодневок, 
часть из которых была зареги-
стрирована на имя жены и брата 
Моди. Ни один из этих кредитов, 
полученных под гарантии Punjab 
National Bank, не был погашен. 
В итоге он оказался должен дру-
гим банкам $1,77 млрд, а в ходе 
дальнейшего расследования ци-
фра увеличилась до $1,97 млрд.

Нирав Моди, как выяснилось, 
покинул Индию вместе с семь-
ей еще в январе, а Центральное 
бюро расследований обрати-
лось в Интерпол с просьбой по-

мочь установить его местонахо-
ждение. На официальный запрос 
Центрального бюро расследова-
ний с требованием вернуться в 
страну и дать разъяснения Моди 
ответил электронным письмом: 
не могу принять участие в рассле-
дованиях, поскольку у меня важ-
ные дела.

Почему владелец междуна-
родного холдинга много лет об-
манывал банки? В рейтинге ин-
дийских миллионеров Forbes за 
2017 год Нирав Моди находился 
на 85-м месте, его состояние оце-
нивалось в $1,8 млрд. За послед-
ние три года выручка компании 
выросла с $1,6 млрд до $2,3 млрд 
в 2016/17  финансовом году, как 
утверждали ее представители. Од-
нако Firestar Diamond — компания 
непубличная, она никогда не рас-
крывала данных о своей прибыли, 
точном составе акционеров и не 
привлекала аудиторов. Насколь-
ко эффективной с точки зрения 
бизнеса, а не привлечения вни-
мания общественности оказалась 
международная экспансия Нирава 
Моди, знал только он сам. И судя 
по всему, громкие заявления были 
лишь ширмой для создания образа 
успешного бизнесмена. Например, 
московская дочка холдинга ООО 
«Файрстар Даймонд» в 2016 году 
получила 344 тыс. руб выруч-
ки и 5 тыс. руб. убытков (по дан-
ным СПАРК).

Индийское общество пока 
только пытается осмыслить по-
бег известного предпринимате-
ля. На страницах Washington Post 
индийская тележурналистка Бар-
ха Дутт рассуждает о том, что мир, 
как и во времена золотой лихорад-
ки, очарован миллиардерами: яр-
кие успехи в бизнесе автоматиче-
ски гарантируют человеку доброе 
имя и кредит доверия.

Вскрывшаяся афера стала роко-
вой для компаний Моди и Чокси. 
Обе уже проинформировали своих 
сотрудников о том, что им придет-
ся искать новую работу. Моди сде-
лал это электронным письмом, 
уточнив, что «будущее неопреде-
ленно». В общей сложности в штате 
двух компаний было 3 тыс. человек.

Впрочем, сильнее всего может 
пострадать от действий Моди и 
Чокси не Punjab National Bank, а 
сама ювелирная отрасль Индии. 
По состоянию на декабрь 2017 года 
на долю Firestar Diamond и Gitanjali 
Gems, принадлежащей Чокси, при-
ходилось примерно 30% от всего 
объема кредитования ювелир-
ной отрасли (6,9 млрд рупий, или 
$1,06 млрд). После скандала бан-
ки уже начали ужесточать условия 
выдачи кредитов ювелирам. Со-
гласно подсчетам индийского рей-
тингового агентства Care Ratings, 
уход двух компаний сократит обо-
роты внешней торговли ювелир-
ной продукцией на 5–6%. 

Второе пришествие СССР

Сделать привлекатель-
ным для зарубежных 
покупателей образ своей 
страны — сложное ис-
кусство, которым владе-
ют немногие. Например, 
российский дизайнер 
уличной одежды Гоша 
Рубчинский в 2008 году 
основал компанию по 
производству мужской 
одежды. Запущенная им 

марка Gosha Rubchinskiy 
эксплуатирует носталь-
гию по собирательному 
образу СССР в голливуд-
ском кино и западных 
средствах массовой 
информации. Первая 
коллекция Рубчинско-
го Empire of Evil стала 
декларацией стиля — 
мешковатые пиджаки, 
футболки, украшенные 

изображениями серпа 
и молота, спортив-
ные штаны и куртки с 
надписью кириллицей 
«Адидас». Игры с совет-
ским стилем оказались 
востребованными в 
Европе, переживающей 
взлет интереса к левым 
движениям, и в США. В 
одежде бренда появля-
лись на публике рэпер 

Канье Уэст, поп-звезды 
Рианна и Рита Ора. 
С 2013 года Рубчинский 
сотрудничает с фран-
цузским модным домом 
Comme des Garçons, 
а с 2017 года — с бри-
танским брендом 
Burberry. Финансовые 
показатели компании 
не раскрываются.
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